



## Actitudes retrasadas

### Un propósito de los republicanos

Tan pronto como se han hecho públicas las pretensiones de las derechas en relación con la Reforma agraria, se ha hecho público también el propósito, que se atribuye a los amigos políticos del señor Sánchez Román, de organizar en provincias una serie de mítines de protesta que culminarán en una manifestación en Madrid. A esa tarea, según las noticias que nos es dado conocer, serán invitadas las fuerzas republicanas de izquierda e incluso los socialistas. Sin juzgar la acogida que la invitación encuentre en los grupos requeridos a ello, no es aventurado suponer que el propósito hallará valiosas y extensas asistencias. Lo damos, por anticipado, como cosa segura. El ataque que se intenta contra la Reforma agraria justifica, en efecto, la campaña que se proyecta. No son leves modificaciones de la ley agraria las que proponen y proponer, en su caso, es exigir las derechas. Es la desfiguración absoluta de la Reforma agraria, en términos tales que implica eliminar de ella todo contenido transformador del régimen semi-feudal de propiedad de la tierra. Y, consecuentemente, dar por válida la monstruosidad social que tal régimen representa. La actitud de defensa frente al ataque de las derechas es, pues, más que comprensible, obligada en quienes no hayan perdido del todo el sentimiento republicano. Lo inexplicable es, si acaso, que ante un empeño como el que persiguen las derechas no haya saltado, por muy amortiguada que esté, la dignidad de un Gobierno que se llama todavía republicano.

¿Habrá quien se sorprenda de que acojamos el propósito sin grandes entusiasmos? No pretendemos contagiar a nadie nuestro escepticismo, pero tampoco advertimos motivos para cambiarlo por un optimismo que se nos ha hecho, a golpes de experiencia adversa, sumamente difícil. No hace muchos días que expresábamos aquí el triste juicio que nos merecía una República y unos republicanos que cada mañana, al levantarse, necesitan buscar consuelo, no en lo que hemos ganado el día anterior, sino en lo que hemos dejado de perder. Tal es, en efecto, la situación desde que el señor Lerroux se dispuso a gobernarnos. Raro es el día que la República no sufre una nueva dentellada. Un régimen nuevo, que debiera conservar íntegros, cuando no acrecentados, el ímpetu creador y la ambición de sí mismo, se nos presenta de continuo con el desmayo cobarde de la renuncia. Lejos de avanzar, retrocede. Y retrocede sin gallardía, sin que se advierta por parte alguna el instinto vital de conservar, siquiera, las posiciones que conquistara tres años atrás. Un régimen que se ajusta de sí mismo a un régimen incapacitado en absoluto para vencer. De poco sirve, ante una realidad así, los optimismos de quienes esperan que el tiempo nos haga, por generación espontánea, las victorias que por esfuerzo propio no se saben ganar.

El intento que ahora se propugna es, si se quiere, un paso que rompe la abulia mansa que les hemos reprochado tantas veces a los republicanos. No lo regamos. Pero, ¿qué esperanzas podemos alimentar? Esa determinación, sobre ser notoriamente restringida, ¿no llega demasiado tarde ya? Han sucedido demasiadas cosas para que una actitud defensiva de esa naturaleza pueda inspirarnos grandes garantías. Se trata, según rezan las primeras noticias, de impedir que se pierdan las conquistas otorgadas por la República a las clases obreras y campesinas. Noble el propósito, se nos arroja, sin embargo, lo que declamamos antes: tardío. De esas conquistas, ¿cuáles quedan por perder? ¿Qué leyes de protección obrera están aún en pie? Y las que no han sido derogadas o reducidas a inutilidad, ¿cómo se aplican? Recordamos una definición política, tan original como todas las suyas, del señor Lerroux. «El Gobierno —dijo— respetará las leyes; pero se reserva el derecho de interpretarlas.» Pues bien: ahí tienen un capítulo amplísimo de investigación los republicanos. Afines, si quieren, el odio. De todos los pueblos españoles, les llegarán voces angustiosas que les dirán cómo interpreta las leyes el Gobierno actual. A través del equipo lerrouxista la República es para los campesinos solamente esta: vejanía y hambre. De ello no se infiere—se nos dirá— que haya de serlo siempre. Ciertamente que no. Pueden morir los campesinos. Pueden, también, y en ese camino nos encontrarán, resolver sus problemas de manera que lo de hoy sea imposible para siempre. Lo difícil es que sus entusiasmos puedan revivir al conjunto de una acción republicana que ha esperado, para hacerse patente —cosa que está por ver aún— a que de la República que ellos trajeron y defendieron no quede ya más que la sombra. Se les ha ido a los republicanos demasiado tiempo en tuteos y claudicaciones. No es probable que puedan recuperarlo. Consideren que les envolvería la sombra, se han convertido ellos también en sombras, y cuando parece que se deciden a salir de la sombra es para defender unas leyes que ya no son tampoco otra cosa que sombras.

## Delegados interinos

### El que han nombrado para Jaén

Delegados de Trabajo para perturbar la economía nacional? Lerroux ha declarado reiteradamente que su Gobierno respetaba las leyes, pero se reservaba el derecho a interpretarlas. Se trata, desde luego, de traducirlas, y en la versión se pueden obtener milagrosos resultados. Mas aun con estas previsiones tan sabias todavía puede quedar alguna rendija por la que se escape algún derecho obrero que no se haya vulnerado o algún beneficio social que se siga disfrutando. Contra esta posibilidad se toman medidas prudentes y maravillosas, de admirable eficacia. Por ejemplo: se pueden nombrar delegados interinos de Trabajo, a condición de seleccionarlos cuidadosamente entre los que acrediten bien ser monárquicos. Con ello no padecerá la economía nacional y se tiene la garantía de que no quedará ni una letra de las leyes sociales para su aplicación. Si además se procura que este monárquico sea un poco borracho y tenga bien acreditado su señorialismo parasitario y su cultura de taberna, entonces tenemos un delegado de Trabajo interino que arrancará feroces simpatías a los capitalistas.

Tal es el caso de Jaén, en donde se ha nombrado delegado de Trabajo interino al señor Garrido Temprado, concejal monárquico del actual Ayuntamiento. Bien es verdad que Jaén tiene problemas sociales tan agudos y tan dramáticos como no los tendrán muchas provincias. Por eso se busca a un hombre que goza de una merecida popularidad e inmoraldad y de una ejecutoria política profundamente reaccionaria. Es el tipo adecuado. Se le buscó con verdadero interés, esfuerzo que tiene su mérito porque se trataba de elegir a la persona de menos edad, que en principio se pensó llevarla a la Presidencia de la Diputación. Pero para este cargo surgió una última hora otra figura, que alegó sus derechos y acreditó que en toda la provincia no existía nadie que tuviera menos vergüenza que él, como se justificaba con su historia y como abonaban sus correrías anteriores.

La Delegación provincial de Trabajo en Jaén ha montado su nueva y flamante oficina. En ella se exponen vinos y licores al por menor, y en este menester el señor Garrido Temprado es insustituible.

## ANÉCDOTA

### Clemenceau y Poincaré

Cobra actualidad, por una indiscreción periodística que se pretende tapan con un silencio impenetrable, una anécdota que Poincaré ha consignado en un libro de memorias que comprende las relacionadas con su mandato presidencial. Podríamos espigar, sin el menor esfuerzo, unas cuantas; pero nos conformaremos con una. Presidente del Gabinete Clemenceau. Son los días terribles de la guerra. Toda la política de los aliados tiene un ritmo acelerado. Las más graves determinaciones apenas si consisten unos minutos de meditación. Celeridad. Prisa. Rapidez. En el frente, los cañones truenan y las vidas caen a centenares. ¡Prisa! ¡Prisa! Clemenceau se ha ido a las trincheras. Necesita verlas. Quiere tener una visión del infierno. Quiere saber cómo marchan las cosas en la primera línea. En su ausencia, Inglaterra reclama con urgencia, sin otro plazo que el de veinticuatro horas, la designación de un general que se ponga en contacto con otro suyo. No hay medio hábil de ponerse en relación con Clemenceau, y el ministro de la Guerra resuelve consultar con Poincaré qué se hace. Después de pensarlo despacio estiman que hay que acceder a la petición del Gobierno inglés. Y designan la persona, a reserva de dar cuenta de la resolución a Clemenceau cuando regrese de la línea de fuego.

Y, en efecto, a su regreso, en el primer consejo de ministros, Poincaré, presidente de la República, comienza a explicar a Clemenceau el proceso de la designación, y apenas dichas las primeras palabras, el Tigre, volviéndose con evidente violencia hacia el presidente de la República, le corta la explicación: «No hablemos más. Y no se habla más. Si alguien se ha excedido, comprenden todos, no es Clemenceau, sino Poincaré, al fallar un problema que no era de su competencia. No hay prisa ninguna que autorice a ningún Poder, es la doctrina del Tigre, a salirse de su órbita. Y en esa doctrina perseveró el Tigre con una dureza que, en algunos momentos, se hace cruel, según denuncian las Memorias de Poincaré.»

## Declaraciones de Lerroux

El presidente del Consejo recibió ayer a numerosas Comisiones y visitas, entre ellas representaciones de la Banca privada, de la Unión Nacional de Abogados, de los fabricantes de seda de Barcelona y del Consejo de administración del Banco Hipotecario. También recibió a don Fernando Gasset con otros dos vocales del Tribunal de Garantías constitucionales, para tratar del local que ha de ocupar aquel alto Tribunal; al general Búrquete y al coronel del tercio extranjero.

Por la tarde celebró una conferencia el jefe del Gobierno con el señor Cambó.

A las seis de la tarde se marchó de la Presidencia el señor Lerroux, y dijo a los periodistas:

«He tenido esta tarde muchas visitas, y salvo algunas particulares, la del señor Cambó, que ha hablado conmigo de varios problemas que afectan a Cataluña. El señor Cambó se muestra muy preocupado por la situación del orden público en aquella región y por el traspaso de estos servicios.»

«He hablado por teléfono con el ministro de la Gobernación, señor Martínez Barrio, que, aunque continúa en cama y ha sufrido algún resaca de fiebre, me dijo que se preocupa de la constitución de las Comisiones gestoras de las Diputaciones Provinciales.»

«No influirá en la constitución de esas Comisiones la proposición que han presentado al Congreso las derechas pidiendo la convocatoria de elecciones municipales?—se le preguntó.»

«No. Nosotros desarrollamos nuestro plan, y aunque hay quien cree, por lo visto, que todo el monte es orégano, el Gobierno es el que tiene las iniciativas, aunque me merezcan toda clase de respetos las iniciativas particulares.»

«No vamos a invitarles ahora a unas elecciones municipales ni provinciales. ¿Por qué? Porque les conviene a ellos.»

«No; no habrá elecciones municipales. Y creo que aunque viniera otro Gobierno, tampoco iría a ellas.»

«Ha pensado usted ya en la persona que ha de ocupar la Subsecretaría de Presidencia?—»

«No, porque ya estoy bien servido, pues tengo dos o tres interinos que se van sucediendo en el trabajo. Ya habrán visto ustedes que voy con calma en estas cosas y que mi táctica es la de no hacer de estos cargos una cosa personal. Así sucedió la otra vez, en que, aun teniendo varios amigos de mi partido en condiciones para el cargo, designé a don Pablo Suárez. No quiero que se diga que desde este puesto hago política de partido, pues, como dije hace tiempo y repetido varias veces, no se podrá gobernar en mucho tiempo por un solo partido. Hay que nacionalizar la República y procurar sumar a ella el mayor número posible de elementos.»

«Como han visto ustedes, ahora son los agrarios, y luego vendrán otros. Y no me pesará dejar el cargo a los nuevos elementos, siempre que vengan a sostener la República sobre sus espaldas.»

Se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas mensuales en Madrid y 3 pesetas el trimestre en provincias. Pago adelantado.

## El Comité nacional de la U. G. T.

### Ayer presentó su dimisión la Comisión ejecutiva

La reunión continuará el próximo lunes.—Hoy se reunirá el Comité nacional de la Federación de la Tierra

Ayer se reunió en su domicilio social, convocado por la Comisión ejecutiva, el Comité nacional de la Unión General de Trabajadores para decidir su posición en relación con una propuesta sometida a su consideración y examen por la Ejecutiva del Partido Socialista. Examinado el problema, la Ejecutiva de la Unión emitió su parecer, al que se sumaron dos Federaciones, contradiendo treinta y tres. En vista del resultado adverso de la votación, la Ejecutiva dimitió, acordando el Comité nacional suspender la reunión para continuarla el próximo lunes, a las nueve de la noche.

Como es sabido, la Ejecutiva de la Unión estaba compuesta por los camaradas siguientes: Julián Besteiro, Andrés Saborit, Trifón Gómez, Antonio Muñoz, Lucio Martínez, Celestino García, Manuel Muñoz, Septim, Cernadas y Mairal.

Al término de la reunión del lunes, el Comité nacional facilitará una nota oficiosa de los acuerdos adoptados por él.

## HOY SE REUNIRÁ EL COMITÉ NACIONAL DE LA FEDERACION DE LA TIERRA

Hoy se reunirá, convocado por su Ejecutiva, el Comité nacional de la Federación de Trabajadores de la Tierra, reunión a la que se concede también extraordinaria importancia por suponerse que en ella se tratará del acuerdo adoptado en la reunión anterior sobre la representación y la significación del voto que aquella se disponía a emitir en el Congreso extraordinario de la Unión General de Trabajadores, cuya celebración no parece probable.

## Bueno o malo...

### Como ellos lo quisieron

Si se atiende al fervor ministerial de los hombres que actualmente se sientan en el banco azul, nadie es capaz de profetizar cuándo considerará el Gobierno que ha llegado la hora de dimitir. Probablemente, nunca. Cuando se tiene la resistencia que está acreditando este Gobierno para soportar con ingravidez toda suerte de fracasos y desastrosos, se puede continuar en el banco azul indefinidamente. Lo cual no quiere decir que el Gobierno se recueste en lecho de rosas. Antes bien, de minuto en minuto aparece en postura cada vez más ingrata. No era eso, ciertamente, lo que se esperaba de la euforia radical. Aquellas dotes de gobierno que se le atribuyen al señor Lerroux; aquellas promesas según las cuales todo iban a ser bendiciones y prosperidades, ¿dónde han ido a parar? Exceptuando al primero que presidió el señor Lerroux, sería necesario rebuscar mucho para encontrarse con un Gobierno que se haya desacreditado tan profunda y rápidamente como el actual. No es la opinión de sus adversarios políticos la que lo dice; es incluso la de sus amigos. Fuera de las derechas, lo que sostiene en pie para escurrirse en él, siquiera lo zarandeen a su antojo un día sí y otro también, ¿con qué asistencias cuenta el Gobierno? Ni aun estamos seguros de que cuente con aquella que la Constitución determina, junto con la del Parlamento, indispensable para gobernar. Los grupos republicanos están, todos, frente a él. Dentro del propio partido radical abundan, si hemos de creer a los informadores oficiales, los descontentos. ¿Qué base de sustentación, ni política ni moral, tiene, pues, el equipo lerrouxista?

Pero a lo que queremos referirnos con preferencia es a los juicios acerbos que registra la prensa en sus informaciones políticas. En ellos se distingue, con su impetuosa acostumbrada, el señor Maura, que todo lo encuentra rematadamente mal. Con variantes de tono, las opiniones de todos los republicanos coinciden en apreciar insostenible de todo punto la situación. «Así—concluyen—no se puede seguir.»

## La posición del Partido

### Adhesiones de Agrupaciones y Sindicatos

Federación Local de Sociedades Obreras de Sevilla. Federación Local Obrera Salmantina de Salamanca. Juventud Socialista de Miranda de Ebro. Juventud Socialista de Zamaleca de la Serena. Juventud Socialista de Santiago de Compostela. Sociedad de Obreros Almacenes de Puerto de Almería. Sindicato Nacional Ferroviario (Consejo) de Martorell (Barcelona). Sociedad de Obreros del Campo de Bobadilla (pueblo). Asociación de los Obreros de Fábricas de Cerveza, Hielo y Gasosas de Madrid. Grupo Socialista de Madrid. Sindicato de Comerciantes de Villanueva de los Castillejos. Sociedad de Agricultores y Oficios Varios de Paterna del Campo. Sociedad de Trabajadores de la Tierra de Niebla. Sindicato Obrero Metalúrgico de Plasencia de las Armas. Agrupación Socialista de Paterna del Campo. Asociación General de Cocineros, Reposteros y Aspirantes de Madrid. Federación Local de Sociedades Obreras de Daimiel. Sindicato del Ramo de la Construcción de Mieres. Federación Provincial de Sociedades Obreras de Pamplona. Sindicato de Agricultores de Cabezás Rubias. Sindicato de Agricultores de la Provincia de Huelva (Huelva). Juventud Socialista de Vitoria. Agrupación Socialista de Pechina. Sindicato Nacional Ferroviario (12.ª Zona) de Córdoba. Sociedad de Oficios Varios de Vezdemarban. Sindicato del Ramo del Agua de Peñarroya-Pueblonuevo. Juventud Socialista de Zaragoza. Sociedad de Oficios Varios de Tagarabuena. Sociedad de Obreros de la Tierra de Fresno de la Ribera. Sociedad de Trabajadores de la Tierra de Sanzoles. Sociedad de Oficios Varios de Toro. Sociedad de Zapateros de Toro. Grupo Socialista (Colonia Popular Madrileña) de Villaverde (Madrid). Juventud Socialista de Torre de Miguel Sesmero. Agrupación Socialista de Torre de Miguel Sesmero. Federación Socialista de Juventudes Socialistas de Navarra. Sindicato de Agricultores de Moguer. Sociedad Obrera de la Construcción de Toro. Agrupación Socialista de Barajas.

¡Trabajadores! Leed y propagad EL SOCIALISTA

## "VAUDEVILLE"

### El proceso y la coma

Deberíamos, en razón de las perturbaciones que nos depara con sus denuncias, estar furiosamente enemistados con el señor fiscal. Y no es así. Lejos de eso, todavía podemos sacar alguna atención por sus actividades y presentarle de ciertos riesgos. Su autoridad es muy grande, y de consiguiente le será forzoso mostrarse celoso de ella, cuidando de que resplandezca en todo momento. Ahora mismo toda su preocupación debe descansar, forzosamente, en la vista de la causa por los sucesos de Sevilla. El asunto es apasionante y son muchos los ojos que vigilan; vigilan las derechas y vigilamos las izquierdas. Con esta doble y apasionada fiscalización, la escapatoria es, si no imposible, difícil. Y no quisieramos nosotros, a fuer de adversarios leales, que el fiscal de la República pudiera merecer censura ninguna. ¡Atención al proceso! Un proceso, mucho más si es apasionante, puede absorber toda nuestra capacidad dinámica tanto más después de aquella sabia lección de recelo que todos hemos aprendido viendo representar "Los intereses creados", según la cual una coma lo trastruca todo. La coma de "los intereses creados" se puede deslizar con entera facilidad en un momento de nuestra vida, armando un embrollo de cien de a caballo. ¡Cuidado con la coma! El señor fiscal de la República hará bien en prevenirse contra ella, de la única manera que puede prevenirse contra ella: con vigilancia. El que vigila es siempre sagaz. El error y el engaño nos acechan con demasiada reiteración, y de hombres cautos—y la cautele es donación de los años; ningún cadete la conoce, y la usa todo general—es prevenirse. No somos, como vulgarmente se admite por nuestros adversarios, rencorosos. Si lo fuésemos nos complaceríamos en silenciar este consejo, absolutamente desinteresado, del que tanto provecho puede obtener el interesado. Nos complacerá más saberle seguro en su autoridad que disimular en ella por motivos tan subalternos como un signo ortográfico que, en el supuesto de que se utilice, debe utilizarse con propiedad, derecho.

El proceso es delicado y apasionante y no conviene, en ningún caso, que tenga, por un azar cualquiera, un desenlace grotesco. Nada daría tanto a la autoridad como un epíteto que moviese a risa. Pongamos todos un poco de buena voluntad para evitarlo; pero antes que nadie la propia autoridad.

## En Bilbao

### Una conferencia de don Julio Carabias

BILBAO, 27. (Por teléfono).—A las siete de la tarde ha dado una conferencia en la Escuela de Comercio don Julio Carabias. El orador disertó sobre las relaciones del dinero y del crédito con el Estado, formando parte el acto del curso de Ciencias económicas organizado por la Escuela de Altos Estudios Mercantiles de Bilbao. Asistió numerosa concurrencia.

El orador examinó la función del oro e hizo un estudio del sistema monetario español. Recordó el florecimiento económico adquirido por España durante la gran guerra, del cual sólo quedaron como ventajas permanentes los valores que se pudieron rescatar del extranjero y las reservas de oro del Banco.

A propósito de la modificación de la ley Bancaria, refirió que se hicieron sobre ella los más negros presagios y que contrariamente la experiencia ha demostrado que la reforma era necesaria y conveniente. Se ha llegado a una perfecta armonía de las relaciones entre el Gobierno y el Banco. El Banco ha remontado sus negocios y el Tesoro público aumentó sus ingresos en más de 12 millones de pesetas.

Dijo que la política del crédito tiene en nuestro país posibilidades muy amplias, con las que puede mantener su libertad y soberanía.

Fué muy aplaudido. —(Diana.)

## La conferencia de Prieto

Los enlaces ferroviarios de Madrid

Hoy, en el cine Pardiñas, pronunciará su anunciada conferencia sobre el problema de los enlaces nuestro camarada Indalecio Prieto.

La hora será la de las diez y media de la mañana, en vez de las once, con objeto de que el acto pueda ser radiado íntegramente.

## Agrupación Socialista Madrileña

Elección del nuevo Comité.

La Agrupación Socialista Madrileña procederá a la elección de su nuevo Comité directivo durante los días de hoy y mañana.

Tanto el domingo como el lunes, las votaciones darán comienzo a las diez de la mañana y terminarán a las doce de la noche.

La Mesa electoral se constituirá en la Secretaría número 16 de la Casa del Pueblo, y para el ejercicio del voto se exigirá la presentación del carnet de afiliado.

## Propósitos peligrosos

### La reconstrucción de la economía

Se quiere reanimar la economía, sobre todo la industrial, como todo el mundo sabe, muy quebrantada. En el Parlamento se han insinuado ya algunos debates. Prieto ha rozado el problema, sin entrar a fondo en la cuestión, ya que no lo requería el momento. Como es natural, acerca de ese particular tenemos los socialistas mucho que decir.

Cierta prensa deduce de la coincidencia habida en la Cámara entre socialistas y no socialistas en los puntos relativos a la movilización de capitales y a la disminución del tipo de interés un espíritu de colaboración, tal como ella lo entiende, no puede existir. Por lo tanto, son incomprensibles esas ilusiones. Nosotros tenemos una idea de lo que debe ser la reconstrucción económica de España muy distinta a la que exhiben los afanosos reconstructores que le han salido al régimen. Por lo tanto, sepase que esa reanimación, no de la economía, sino de los bolsillos capitalistas, tendrá que hacerse contra nosotros, pero es obvio que no se hará con nosotros. No deja de ser excesiva la ironía que se nos quiere colgar al solicitar nuestra colaboración, invocando un interés obrero que pide satisfacción por otros cauces, en instantes harto dramáticos para nuestro Partido y para la clase trabajadora, cuando se combaten casi todas las reivindicaciones obreras que vino a satisfacer la República. Un poco de más seriedad no perjudicaría a los periódicos aludidos.

Claro que les falta espacio para demostrar que la reconstrucción económica se intenta realizar despojando de derechos al proletariado. Con lo cual afirman ya lo utópico del intento. Hay artículista que en un rotativo se presenta a sus lectores con máscara republicana, aparte la movilización de capitales y su condición imprescindible, la disminución del tipo de interés, establecida como insoslayables premisas para la reanimación de la economía, las siguientes: derogación de la ley de Términos municipales y de la disposición sobre intensificación de cultivos y modificación de la Reforma agraria y de los Jurados mixtos. Añadamos que, a su juicio, no será posible la reconstrucción sin rectificar viciosas prácticas de falta de respeto a la propiedad, de incumplimiento de contratos por el Estado y de intervención pública inmoderada en las Empresas productoras—es decir, sin corregir sustantivamente una porción de influencias prematuras de orientación socialista.

En síntesis, lo que se pide son los jornales de hambre de la monarquía y el acrecentamiento de los privilegios que el antiguo régimen reconocía a los terratenientes y a los industriales. El plan de reconstrucción, abocetado así, no es muy inteligente que digamos, pero, al menos, no carece de claridad y sencillez. Privando de personalidad corporativa a la clase trabajadora y atándola, indigente, de pies y manos para que campen los capitalistas, quizás se crearan excelentes cebos para los negocios en la industria y en la agricultura. La reconstrucción sería, sin duda, original y tendría, entre otras virtudes, la de reducir la población española a los diez millones.

Pero la reconstrucción económica de nuestro país, la verdadera reconstrucción, no se consigue siguiendo ese camino, sino el opuesto. Pretender reanimar la industria cercenando todavía más la capacidad adquisitiva del proletariado constituye un error crasísimo. Tanto más inadmisible cuanto que la corriente que se impone fuera de aquí es en un todo desfavorable a aquel programa. Claro está que no puede esperarse mucha luz del magín de dicho artículista—que es el de la burguesía española—, pues hablar de orientaciones socialistas y de influencias socializantes en la actual economía española es desbarbar de lo lindo.

Si se quiere una reanimación económica a base de sacrificar sin consideración al Estado y de esclavizar a las masas productoras, desde ahora profetizamos que no se logrará. La experiencia rusa y el ensayo Roosevelt han demostrado que no hay reconstrucción posible si no se dan de lado los viejos prejuicios sobre la función de la propiedad.

## RETINTÍN

### El periodismo de segunda parte

¡Si no fuera por «El Liberal»! Por fortuna, «El Liberal» existe, y ello evita la enojosa consulta a la Hermeroteca y la esforzada rebuena entre viejos archivos. «El Liberal» existe y ha logrado el maravilloso milagro de perpetuarse alejado de todas estas inocentes y disparatadas aduicias del nuevo periodismo. Todas las mañanas, «El Liberal» se busca a sí mismo y extrae de la gloriosa rancia de su colección el material preciso para confeccionar el número del día. Es sorprendente el hechizo de los hombres que hacen «El Liberal», que han sabido dar al periódico un mágico carácter de hoja insepulta, en la que acaso no hay otro error que el de la fecha. La fecha no es suya, claro está, porque han tenido la humorada de anticiparla cuarenta años; mas este ardid se desvaneca en seguida que comenzamos la lectura.

Ayer, por ejemplo, decía que la reproducción de un suelto sobre una supuesta e inexistente entrevista entre Staviski y Prieto se había hecho con el propósito de provocar una rectificación. ¿No es encantador? A primera vista parecerá extraña tal táctica periodística; pero evidentemente tiene sus ventajas. Alguna vez, como en el caso presente, surge la rectificación. La mayoría de las veces las gentes no se deciden a rectificar. Esto debe entristecer mucho a «El Liberal», que se confecciona con el exclusivo propósito de suscitar rectificaciones, lo cual es una manera como otra cualquiera de hacer periodismo, aunque reconozcamos que ésta tiene un mérito extraordinario que evoca viejas páginas de la prensa, en cuyo abismo secular se ha sumergido nuestro colega. He aquí un pergamino viviente, que todos los días se escapa de una manera inexplicable de algún archivo y se sitúa ante el lector como la voz maravillosa del pasado, todavía sin extinguir y todavía con el mismo tono.

En algo es moderno «El Liberal», sin embargo. En algo acierta con el ritmo presente. Acierta cuando hace un periódico incompleto, cuya segunda parte es indispensable buscar. «El Liberal» se ha opuesto, por ejemplo, a que se fije en quince céntimos el precio de los periódicos, postura en la que nosotros le acompañamos, pero es porque «El Liberal» cuesta, prácticamente, veinte céntimos. Uno lee por la mañana la última plana de «El Liberal», y aquello le parece de una terrible confusión que nunca podría comprender. Y es que para comprender los anuncios de última plana de «El Liberal» hay que verlos ampliados y desarrollados con más claridad, función que se encomienda a «Heraldo de Madrid».

Vida municipal

Las obras del túnel del ferrocarril de enlace

El camarada Muñoz, acompañado de los arquitectos de las obras del ferrocarril de enlace, los del Ayuntamiento y el personal técnico de la Empresa constructora, ha girado una visita de inspección a dichas obras.

El estado actual de ellas es el siguiente: El túnel se desarrolla bajo los pasos de la Castellana, Recoletos y Prado. Su sección transversal interior es de 75 metros cuadrados (la del túnel del Metro es de 45 metros cuadrados), teniendo amplitud para establecer holgadamente la doble vía.

La Comisión de Fomento.

Bajo la presidencia del camarada Muñoz y con asistencia de los señores Alarcón, Madariaga, Layús y Flores Valles, se ha reunido la Comisión de Fomento.

Se aprobó la reorganización de los servicios técnicos; las obras de ampliación del mercado central de frutas y verduras por valor de 2.850,078 pesetas; un presupuesto de 30.685 pesetas para instalación de duchas y piscina en el Colegio de la Paloma; el pliego de condiciones para adquirir por concurso dos regadores automáticos, con destino al servicio de Parques y Jardines.

En beneficio de los niños de la Paloma.

Ayer facilitaron en el Ayuntamiento la siguiente nota: También fue aprobado un informe de la Inspección general de los servicios técnicos relativo a la liquidación total de las obras en construcción de la Casa de baños de la Guindalera.

En el campo de Criptana.

La actuación del alcalde socialista CAMPO DE CRIPIANA, 27. — El alcalde socialista de esta localidad, compañero Vela, viene desarrollando una admirable labor.

Las autoridades filipinas rectifican al aviador señor Loring

El ex diputado al Parlamento filipino don Rafael Villanueva nos ha visitado para pedirnos que hagamos pública una rectificación a ciertas declaraciones hechas no ha mucho por el señor Rein Loring al semanario «Crónica», de Madrid, en relación con sus vuelos a Manila, petición a la que nos hemos comprometido a hacer cuanto nos interesara nos asegura que no ha sido atendida por el mencionado semanario.

La situación del Ensanche en Madrid.

La cantidad que queda por negociar en cédulas del Ensanche del empréstito de 1921 es 74.165.500. Los gastos que tuvo la negociación de 25 millones hecha en marzo de 1933, emitida al 83 por 100, fueron los siguientes:

Quebranto de emisión, 17; corretaje, 0,15; seguro de colocación, 3; publicidad, 0,00; total, 20,75 por 100. Los gastos que se han calculado para emitir los 74.165.500 pesetas que faltan en el Ensanche, son los siguientes:

Quebranto de emisión, 17; corretaje, 0,15; seguro de colocación, 3; publicidad, 0,40; total, 20,55 por 100. Con arreglo a estos gastos, que como se ve, es a base de que los títulos se emitan al 83 por 100, se ha nutrido el capítulo y concepto del presupuesto extraordinario, llamado Que-

branto de emisión, etc., y si estos gastos fuesen mayores que los enunciados, bien porque la emisión fuese más baja que el 83 por 100, o porque se aumentase cualquiera de los tres factores siguientes, sería necesario suplementar en la cantidad que resultase el indicado concepto del presupuesto extraordinario. Las cuentas de crédito que en la actualidad adeuda el Ensanche al Banco de España y a la Banca privada asciende a 23 millones de pesetas.

Para poder repasar el pan en una de las tabernas, nuestro camarada tuvo que pedir el auxilio de la fuerza pública, ya que el propietario se oponía. Es muy favorablemente comentada esta gestión. — (Diana).

El señor Villanueva nos muestra una comunicación del ministro de Obras públicas y Comunicaciones de Filipinas, en la que se afirma que en aquel país se requiere previo examen práctico a todo solicitante de carnet para conducir automóviles, contrario a lo declarado por el señor Rein Loring de que allí «se obtiene ese documento sin examen alguno; pero, en cambio, se castiga el atropello con muchos años de cárcel». Si a este señor se le concedió dicho carnet sin examen fue porque se le consideró como turista y porque declaró bajo juramento que poseía licencia de conducir de automóviles en España, cuya excepción está autorizada por la ley en dicho país.

En cuanto a lo de unos sellos curiosos que con motivo de su viaje a Manila se pusieron a la venta y produjeron al Gobierno de las Islas más de 200.000 pesetas, de las cuales Rein sólo percibió tres colecciones de sellos que le regalara, ya que hasta le cobraron veinte más que pidió para traerlas a España, el señor Villanueva asegura que fue su compañero don Benito Razon, que acompañó al señor Rein Loring a visitar al di-

Pastillas Aspaime. Porque combaten sus causas. Causas: resaca, resaca, anginas, laringitis, bronquitis, tuberculosis pulmonar, asma y todas las afecciones en general de la garganta, bronquios y pulmones. Las PASTILLAS ASPAIME superan a todas las conocidas por su composición, que no puede ser más racional y científica, que agradable y es la única en que está resuelto el trascendental problema de los medicamentos balsámicos y volátiles, que se conservan indebidamente y mantienen íntegras sus maravillosas propiedades medicinales para combatir de una manera constante, rápida y eficaz las enfermedades de las vías respiratorias, que son causa de TOS y asofocación. Las PASTILLAS ASPAIME son las recomendadas por los médicos. Las PASTILLAS ASPAIME son las preferidas por los pacientes. Exigir siempre las legítimas PASTILLAS ASPAIME y no admitir sustituciones interesadas de acciones o malos resultados. Las PASTILLAS ASPAIME se venden a UNA PESETA CAJA en las principales farmacias, muy cómoda para llevar al bolsillo. Especialidad farmacéutica del Laboratorio SOKATARG. Oficinas: calle del Ter, 10 - Teléfono 50791 - BARCELONA. Nota importante. — Para demostrar y convencer que los rápidos y satisfactorios resultados para curar la TOS, mediante las PASTILLAS ASPAIME, no son posibles con sus similares, y que no hay actualmente otras pastillas que puedan superarla, el Laboratorio SOKATARG, manda gratis una caja muestra de «Pastillas Aspaime» a los que le envíen el recorte de este anuncio acompañado de un sello de cinco céntimos, todo dentro de sobre franqueado con dos céntimos.

Notas de Arte

“La vida y la obra del pintor José Pinazo”

La Asociación de Pintores y Escultores ha querido rendir un perdurable homenaje a José Pinazo, el gran pintor valenciano recientemente ido de nuestro lado. Cuando nadie esperaba que se fuera. Cuando el maestro parecía recibir mejor salud. Y para rendir ese homenaje, la Asociación de Pintores y Escultores utilizó la pluma de José Francés. La «Gaceta de Bellas Artes», órgano de aquella entidad, acaba de publicar un número dedicado a José Pinazo. Un número extraordinario, en el que se reproducen las principales obras del autor de «Floreal», y en el que Francés cuenta la vida y gloriosa labor del insigne artista.

No era éste, dentro del área del arte español contemporáneo, una figura de la talla de un Zuloaga, de un Sorolla, de un Chicharro, de un Romero de Torres o de un Picasso. Evidentemente. Pero sí representa el tipo un caso de notorio interés. Es un pintor del que no se puede prescindir al trazar, aunque sea con propósitos muy materiales, una semblanza de nuestra arte de hoy. Porque en Valencia, su tierra natal, realiza un esfuerzo tan fecundo y considerable como glorioso para él.

Firmemente decidido a definir una personalidad dentro de su familia, que es familia de artistas, y dentro del arte valenciano, concreta unos valores plásticos de sugestión y latentes en el paisaje, en el ambiente y en la vida de Levante, inéditos para el arte hasta que José Pinazo los afronta y los abre a sus contemporáneos. Se ha escrito y se ha hablado mucho del talento de nuestro Levante. No todo es rigorismo exacto; pero sí hay un buen fondo de verdad en tales afirmaciones. Lo he dicho en ocasión muy reciente, y no procede repetir ahora. Pero sí digo que al pensar en muchas de las cosas que tienen en Valencia acentos helénicos, salta a los puntos de la pluma el nombre de José Pinazo, que fué el artista valenciano que más y mejor ha captado y subrayado esos acentos. Asomando a sus cuadros y ved. La alegría es contenida. Diré que señoril. Hay sonrisas; nunca carejadas. Los gestos y los ademanes son ponderados. De ponderación graciosa, tal como corresponde a los personajes sencillos de sus obras. El continente garboso de las muchachas que pintara Pinazo es también señoril. Y la emoción crítica de sus jóvenes huertanos, que aparecen junto a aquellas, es asimismo contenida. Las indumentarias aparecen siempre ricas y elegantes, de acordados pliegues, hasta un poquito sollemnes. Y cuando en los cuadros de José Pinazo se evocan juegos de vestir, aldeanos torneos de fuerza y destreza, como en el titulado «Partido de pelota en Valencia», los personajes recuerdan los perfiles de clásicas estatuas; los vemos definidos de tal suerte que, sin ver, se ve en ellos como siluetas o sombras abstractas de

IDEA EN MARCHA

La rotativa para EL SOCIALISTA

Suma anterior, 231.334 pesetas. Madrid. — N. Díaz, 2; cuatro choferes del Ayuntamiento, 4; María Luisa Batalla, 5; J. Jorja, 1; I. Cardenal, 2; N. Díaz, grupo tahona «La Estrella», 16; M. Sanz, 1; M. Sánchez, 2; dos simpatizantes, 2; E. U., 2,50; V. Baz, 4; G. Montero, 4; beneficio líquido obtenido en la rifa de un cuadro de Pablo Iglesias, por el Grupo Sind. Soc. de Tranvías, 67,25; Asoc. Gen. de Actores de España, 25; Obreros Viena (Maldonado), 3; dos cuotas semanales: I. Hernández, 1; E. Olea, 1; S. Castillo, 1; L. Navarro, 1; V. Peña, 1; L. Ferrer, 1; M. López, 1; P. Cordeiro, 1; Obreros Viena (San Marcos), 26; S. Macarrón, 0,50; J. Cortal, 0,50; M. Alcalá, 0,50; M. Morales, 0,50; J. Enernal, 0,50. Total, 700,25.

LOS ORADORES y cantantes más famosos usan PASTILLAS GRESPO

Barcelona. — Tres simpatizantes, 2; un afiliado, 3. Total, 5. J. Jorja, 2. N. Díaz, 2. Vico, 1. J. Lora, 8. Milagro, 1. U. G. de T., 20. Cáceres. — Rec. en un mitin organizado por la C. del P., 150. Navarres. — M. Sáez, 2; E. Sáez, 2; J. A. Argente, 1. Total, 5. Moratalla. — J. Pérez, 10. Tablado (Mieres). — S. Velasco, 6,50; A. Suárez, 7; G. G. Magdalena, 6; A. Vázquez, 5,50; B. León, 5,30; G. Magdalena, 5,25; D. G. Magdalena, 5; U. García, 5; B. Velasco, 5; R. Velasco, 5; B. Fernández, 4; J. Velasco, 3,50; R. Fernández, 5; J. Fernández, 3; J. Mallada, 3; A. García M., 2; P. Magdalena, 3; A. Magdalena, 4; S. Mallada, 2; S. Velasco, 2; P. León, 2; G. Boto, 1; G. Estrada, 1; D. Velasco, 1; B. Fernández, 1; F. Estrada, 0,50; Juventud Socialista, 15. Total, 108,55.

Consideraciones sobre la colegiación obligatoria

Frecuentemente se vienen publicando en una revista profesional de los Colegios oficiales de Agentes comerciales algunos trabajos en los que se pretende demostrar a los profesionales y legisladores que los agentes comerciales son patronos y no tienen derecho a buscar amparo y defensa en la legislación social ni en los jurados mixtos. Rehusamos hacer el debido comentario sobre esa posición concreta del autor de esos trabajos, porque entendemos que ese inspirador no es auténtico profesional y desconocemos los más elementales principios de la profesión y además la ejerce en la posición patronal que defiende. Ahora bien; negar que los agentes comerciales, los viajantes, los corredores en plaza y los comisionistas son trabajadores y asalariados que tienen derecho a ser tratados y amparados como cualesquiera otros profesionales, es una mayadería que los cerda de inseguro para guiar o dirigir una organización.

Trabajadores

Calzado caucocuero (Irompib), andarcis 25.000 kilómetros, por 9 pesetas; niños, 6,50. TRES CRUCES, 9. Remitiéndonos el importe por giro postal enviamos a provincias. Arboles frutales FORESTALES y DE ADORNO Vides americanas Primera casa española de vides americanas. Se necesitan representantes. Pidan catálogos gratis. ANTONIO ALONSO LOGRONO 50 PLAZAS CON 6.000 PESETAS para Bachilleres o Peritos Mercantiles en el Cuerpo de Interventores del Estado en Ferrocarriles. Tienen pase en todos los ferrocarriles y ascensos hasta 11.000 pesetas. Edad, 21 a 35 años. Instancias hasta el 31 de Marzo. Para el programa oficial, que regalamos, «Nuevas Contestaciones» y preparación en las clases o por correo, CON PROFESORADO DEL CUERPO, dirigidos por el INSTITUTO REUS, PRECIADOS, 29, y PUERTA DEL SOL, 13. Exitos. En las últimas oposiciones a dicho Cuerpo ingresamos el 80 por 100 de nuestros alumnos. Tenemos Residencia. Internado.

Trabajadores

Almería. — E. Miñana, 7. Almerá. — A. Peña, 5. Salamanca. — E. Benito, 5. Cádiz. — J. Moreno, 25. Barcelona. — J. M. Triano, 5. S. Arraco. — J. Saiva, 1. Alzasua. — M. Retarte, 2. Total general, 232,571,45 pesetas.

Trabajadores

Almería. — E. Miñana, 7. Almerá. — A. Peña, 5. Salamanca. — E. Benito, 5. Cádiz. — J. Moreno, 25. Barcelona. — J. M. Triano, 5. S. Arraco. — J. Saiva, 1. Alzasua. — M. Retarte, 2. Total general, 232,571,45 pesetas.

Trabajadores

Almería. — E. Miñana, 7. Almerá. — A. Peña, 5. Salamanca. — E. Benito, 5. Cádiz. — J. Moreno, 25. Barcelona. — J. M. Triano, 5. S. Arraco. — J. Saiva, 1. Alzasua. — M. Retarte, 2. Total general, 232,571,45 pesetas.

De enseñanza

Sólo se espera la orden del Ministerio

«La Comisión provincial de sustitución de la enseñanza religiosa ha venido realizando desde su organización constantes y eficaces trabajos para el cumplimiento de su cometido. A pesar de las circunstancias que rodean su labor y las dificultades inherentes a su misión, logró presentar ante el ministerio el problema de la sustitución en tales términos que una resuelta decisión ministerial y una pequeña ayuda económica a los Ayuntamientos habría convertido en halagüeña realidad la ansiada sustitución.»

«El decreto de 29 de diciembre último, promulgado por el actual Gobierno, apraza la resolución de este importante aspecto de nuestra enseñanza primaria, invocando las dificultades que ofrece. Por lo que respecta a nuestra provincia podemos asegurar que no existen esos inconvenientes; solamente se espera la orden de poner en marcha el proyecto formulado por la Comisión y la aportación económica obligada del Estado, ya que los Ayuntamientos por sí solos no pueden hacer frente a este problema, pues en su mayoría han realizado, desde el advenimiento de la República, un gran esfuerzo en favor de la enseñanza y escolar la gran escuela para lograr su total resolución.»

«Una continuación damos idea de la cantidad y clase de escuelas que hay que sustituir: En Astorga deben crearse dos escuelas de niños, tres de niñas y dos de párvulos, para sustituir a las del Hospicio y maristas. En La Bañeza, una de niñas, una de niñas y dos de párvulos para sustituir a las de las carmelitas. En Benavides, una de niñas y una de párvulos para sustituir a las franciscanas. En Boñar, una de párvulos para sustituir a las religiosas. En Cistierna, una de niñas y una de niñas para sustituir a las religiosas. En León, once de niños, nueve de niñas y ocho de párvulos para sustituir a las del Hospicio, agustinos, carmelitas y maristas. En Mansilla de las Mulas, una de niñas, para sustituir a las agustinas. En Sahagún, dos de niños, dos de niñas y dos de párvulos, para sustituir a las de los maristas. En Valderas, dos de párvulos, para sustituir a las de las hermanas de la caridad. En Villafraña, dos de párvulos, para sustituir a las de las hermanas de la caridad. Resumen de las escuelas que deben crearse: 17 de niños, 18 de niñas y 20 de párvulos. Total de escuelas que deben crearse en la provincia para efectuar la sustitución de las Ordenes religiosas, 55 escuelas.»

«Desde la creación de la Protección de los Huérfanos del Magisterio hasta 31 de diciembre de 1933 han disfrutado de sus beneficios 1.333 acogidos a la misma. Durante el expresado tiempo han dejado de percibir la pensión, por fallecimiento o por cumplir la edad reglamentaria, 104 huérfanos. En 31 de diciembre anterior, el número de éstos que recibían auxilio de la Protección era de 1.229. De los referidos huérfanos corresponden al Magisterio nacional 1.188, o sea el 96,67 por 100 de total; a la Inspección de Primera enseñanza, 22, o sea el 96,67 por 100 del total; a la de Escuelas Normales, 19, es decir, el 1,54 por 100.»

Hallazgo de bombas en el arroyo Abroñigal

La guardia civil de las Ventas (un) confidencias de que en el arroyo Abroñigal habían sido escondidos explosivos por elementos extremistas. Los guardias practicaron excavaciones por aquellos lugares, y encontraron una bomba y veinte cápsulas de diferentes armas de fuego. Momento antes un guardia de asalto había encontrado otra bomba. Los artefactos fueron enviados a Retamares.

Hallazgo de bombas en el arroyo Abroñigal

La guardia civil de las Ventas (un) confidencias de que en el arroyo Abroñigal habían sido escondidos explosivos por elementos extremistas. Los guardias practicaron excavaciones por aquellos lugares, y encontraron una bomba y veinte cápsulas de diferentes armas de fuego. Momento antes un guardia de asalto había encontrado otra bomba. Los artefactos fueron enviados a Retamares.

Hallazgo de bombas en el arroyo Abroñigal

La guardia civil de las Ventas (un) confidencias de que en el arroyo Abroñigal habían sido escondidos explosivos por elementos extremistas. Los guardias practicaron excavaciones por aquellos lugares, y encontraron una bomba y veinte cápsulas de diferentes armas de fuego. Momento antes un guardia de asalto había encontrado otra bomba. Los artefactos fueron enviados a Retamares.

Hallazgo de bombas en el arroyo Abroñigal

La guardia civil de las Ventas (un) confidencias de que en el arroyo Abroñigal habían sido escondidos explosivos por elementos extremistas. Los guardias practicaron excavaciones por aquellos lugares, y encontraron una bomba y veinte cápsulas de diferentes armas de fuego. Momento antes un guardia de asalto había encontrado otra bomba. Los artefactos fueron enviados a Retamares.

Hallazgo de bombas en el arroyo Abroñigal

La guardia civil de las Ventas (un) confidencias de que en el arroyo Abroñigal habían sido escondidos explosivos por elementos extremistas. Los guardias practicaron excavaciones por aquellos lugares, y encontraron una bomba y veinte cápsulas de diferentes armas de fuego. Momento antes un guardia de asalto había encontrado otra bomba. Los artefactos fueron enviados a Retamares.

Hallazgo de bombas en el arroyo Abroñigal

La guardia civil de las Ventas (un) confidencias de que en el arroyo Abroñigal habían sido escondidos explosivos por elementos extremistas. Los guardias practicaron excavaciones por aquellos lugares, y encontraron una bomba y veinte cápsulas de diferentes armas de fuego. Momento antes un guardia de asalto había encontrado otra bomba. Los artefactos fueron enviados a Retamares.

Hallazgo de bombas en el arroyo Abroñigal

La guardia civil de las Ventas (un) confidencias de que en el arroyo Abroñigal habían sido escondidos explosivos por elementos extremistas. Los guardias practicaron excavaciones por aquellos lugares, y encontraron una bomba y veinte cápsulas de diferentes armas de fuego. Momento antes un guardia de asalto había encontrado otra bomba. Los artefactos fueron enviados a Retamares.

Hallazgo de bombas en el arroyo Abroñigal

La guardia civil de las Ventas (un) confidencias de que en el arroyo Abroñigal habían sido escondidos explosivos por elementos extremistas. Los guardias practicaron excavaciones por aquellos lugares, y encontraron una bomba y veinte cápsulas de diferentes armas de fuego. Momento antes un guardia de asalto había encontrado otra bomba. Los artefactos fueron enviados a Retamares.

Hallazgo de bombas en el arroyo Abroñigal

La guardia civil de las Ventas (un) confidencias de que en el arroyo Abroñigal habían sido escondidos explosivos por elementos extremistas. Los guardias practicaron excavaciones por aquellos lugares, y encontraron una bomba y veinte cápsulas de diferentes armas de fuego. Momento antes un guardia de asalto había encontrado otra bomba. Los artefactos fueron enviados a Retamares.

EL CEREBRO es el regulador del mundo. El agua mineral purgante natural de LOECHES es la reguladora de las funciones intestinales, y cuyos trastornos depende en la mayoría de los casos la Congestión cerebral. Los individuos de constitución apoplética hallarán un remedio efectivo, insustituible, en el agua mineral purgante natural de LOECHES contra los progresos de la Esclerosis arterial. AGUAS DE LOECHES Purgantes. Depurativas. Antibiliosas. Antihépaticas. Antiescleróticas. Antiparasitarias. Ochenta años de uso mundial. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Depósito: JARDINES, 15. — MADRID Teléfono 15854.

Editoriales

Los Sindicatos de la India británica entran en la Internacional

Durante mucho tiempo, el movimiento sindical de las Indias inglesas careció de orientación definitiva. Al cabo de un largo período de inestabilidad y de múltiples escisiones, hace pocos meses se dió el primer paso en el sentido de la unidad y, consecuentemente, de la constitución de una fuerte Central sindical. Dicho primer paso fué la fusión de la Federación sindical allí existente con el poderoso Sindicato Ferroviano de la India.

Los días 24 y 25 de diciembre último celebró el movimiento unificado su primer Congreso en Bombay, bajo la presidencia del congresista K. Bose, y en él se tomó el acuerdo, por unanimidad, de ingresar en la Federación Sindical Internacional, de modo provisional, durante dos años.

En la petición de ingreso se declara lo siguiente:

Por primera vez en la historia del movimiento sindical de las Indias, una gran organización central ha adoptado una importante resolución respecto a las relaciones internacionales. Sin embargo, aun cuando el acuerdo fué tomado por unanimidad, la afiliación no es más que provisional, y habrá de ser objeto de nueva deliberación una vez transcurridos los dos años. Si se tiene en cuenta que, precisamente a causa de la cuestión del ingreso en la Internacional, se dividió nuestro movimiento en dos partes, era inevitable que el acuerdo revisase dicha forma. Todos los que de entre nosotros estuvieron en contacto con la Federación Sindical Internacional y sus dirigentes se felicitan por la consagración oficial dada por nuestro movimiento a los vínculos establecidos con la Federación Sindical Internacional. Esperamos que durante estos dos años se apretarán más los lazos entre ambas partes y que ambas encontrarán en la afiliación a la Internacional un manantial de fuerza y de ayuda mutuas.

La petición de ingreso en la Sindical Internacional de los Sindicatos de la India representa la aportación a aquella de 50 organizaciones, con 137.714 afiliados, y tiene más valor en estos instantes, en que por todos lados asoma el nacionalismo intránsito.

Los Códigos industriales y la jornada de Trabajo en los Estados Unidos

¿En qué medida ha permitido absorber una parte del paro la reducción de la jornada de trabajo establecida por los Códigos industriales en los Estados Unidos?

Es imposible decirlo. La Administración norteamericana ha empezado a realizar investigaciones y a acopiar datos que permitan establecer un punto de partida. Por ahora no puede establecerse distinción entre las reducciones de trabajadores debidas a la reducción de la jornada y las provocadas por el aumento de la actividad económica.

Además, habrá que tomar en consideración otros dos factores: primero, el efecto de las obras públicas sobre el nivel general de las colocaciones, y luego las sustituciones debidas a la supresión del trabajo de los niños.

La impresión que de esto puede sacarse es que la reducción de la duración del trabajo no ha producido todavía los resultados que de ella se esperaban. Esto no tiene nada de sorprendente. Dichos resultados están subordinados forzadamente en gran parte a una mejora económica, y han sido por necesidad medianos en las industrias en que la duración efectiva media del trabajo había sido reducida como consecuencia de la crisis.

Un ejemplo bastará para demostrarlo. Una información oficial sobre la duración del trabajo en la industria del hierro y del acero ha puesto de manifiesto que en marzo de 1933 el horario normal medio se fijaba todavía en 51,5 horas por semana, pero que la media efectiva de las horas de trabajo había descendido a 24,2 horas.

La aplicación de la semana de cuarenta horas pudo haber ejercido alguna influencia por la supresión de las horas excesivas efectuadas por algunos obreros; pero no habiéndose elevado sensiblemente la actividad general de esta industria, no daba margen para cubrir la diferencia entre veinticuatro y cuarenta horas.

El aumento de actividad se ha producido en cierta medida. La reducción de la duración del trabajo ha podido influir, tanto más cuanto que habían podido recuperarse una parte de las ganancias perdidas.

Sin embargo, estos resultados parecen todavía insuficientes. La Federación Americana del Trabajo considera que la reducción de la duración de la jornada no ha sido suficiente para provocar una disminución notable del paro, y sigue reclamando el establecimiento de la semana de treinta horas. No es sólo la Federación la que opina de ese modo.

El propio general Johnson, administrador de la N. R. A., desde el momento en que fué promulgado el código de la industria textil algodonera, estimó que la semana de cuarenta horas era excesiva, y declaró que ésta no debía constituir un precedente. Sin embargo, hasta la presente lo ha sido.

Ahora declara el general Johnson que su administración va a dedicarse a reducir más todavía la semana de trabajo, declaración que concuerda con la hecha por mister Rainey, presidente de la Cámara de Representantes.

Sea lo que quiera de estos propósitos, hay un hecho evidente: que los Estados Unidos no piensan modificar la reorganización de su economía y la reducción de la duración del trabajo, que es una de sus bases. Tanto menos lo piensan por cuanto la experiencia...

Una obra capital

Los enlaces ferroviarios y la Sierra de Guadarrama

Trascurrir el tiempo, se suceden los cambios políticos; pero el tema sigue en el primer plano de la actualidad. No cejan los detractores del proyecto de nuestro compañero Prieto en su campaña contra los enlaces ferroviarios madrileños. Unos, porque estiman que no es mal argumento para seguir atacando a un socialista; otros, porque no quieren reconocer la sinrazón y lo disparatado de sus críticas del verano pasado.

¿Quiénes son los enemigos de realizar la obra comenzada? Primeramente, como es natural, las Compañías ferroviarias, a las que perjudica en sus intereses particulares, aunque este perjuicio quede, en realidad, reducido al peligro para ellas de que la participación del Estado en su capital, merced a la electrificación de las líneas de cercanías que es indispensable complemento, alcance cifras excesivas, perdiendo así el control del negocio.

Aparte de este inconveniente (que al resto de los ciudadanos nos interesa, naturalmente, muy poco), el hecho es que la realización del proyecto, lograría un acrecimiento indiscutible en el tráfico de las líneas hoy existentes. Y ello no puede computarse como un perjuicio, a pesar de que hemos leído en un escrito contrario al proyecto, que sería tal la aglomeración de tráfico que ello constituiría un inconveniente serio. Entre el número de sardanes que se han escrito con este motivo, confesamos que ninguna nos ha rociado tanto como ésta. ¡Hay técnicos que consideran perjudicial para una Compañía de ferrocarriles un crecimiento grande y permanente del tráfico! Naturalmente, apoyan a las Compañías la constatación de técnicos, abogados, prensa y políticos que se mueven en su órbita por razones crematísticas.

Otro grupo de enemigos lo constituyen las derechas, monárquicas, anfiblas o republicanas, a las cuales impulsa únicamente la pasión política, sin importarles poco ni mucho las ventajas o inconvenientes del proyecto en sí. Es ésta una oposición, inevitable, a la que no conviene conceder excesiva importancia.

El último grupo de antienlaces está formado por unos cuantos intelectuales, que nunca se habían apasionado hasta ahora por proyectos de esta naturaleza y que, de pronto, han sentido que el devenir espiritual de España quedaba íntimamente vinculado con el famoso túnel. Estos intelectuales han hecho un daño indudable al proyecto, ya que sus absurdos argumentos fueron hábilmente aprovechados por los enemigos políticos. Exactamente el mismo proceso que siguieron en su ciego ataque a la pretendida política socializante, actitud responsable de la situación por que hoy atravesamos y de cuyo error y extraordinaria responsabilidad sólo parece haberse dado cuenta el señor Sánchez Román al entonar días pasados un velado «eupéico».

Estos esforzados combatientes de los enlaces ferroviarios, grandes viajeros todos ellos, empezaron por contarnos que en ninguna parte del mundo se había hecho una obra semejante. Y se quedaron tan tranquilos, convenciendo a no pocos sedentarios con este argumento fundamental. O están ciegos, o mentan, o no han salido en su vida de la calle de Alcalá. ¿Pueden citar una sola gran ciudad en el mundo en que no se hayan gastado sumas crecidas para acercar las estaciones o apenderos a los núcleos más populosos de la misma? En todas, entiéndase bien, absolutamente en todas las grandes ciudades, se han hecho o se proyectan hacer obras de esta naturaleza, sin preocuparse excesivamente de la renta que ha de reportar el dinero en ellas invertido, cuando es el Municipio o el Estado quien las paga. No es lo primordial el negocio, sino la comodidad y el bienestar de los ciudadanos. Y no se olvide que el túnel de Madrid recoge en su trayecto poblaciones obreras (Villaca, Cuatro Caminos, etc.) y público aristocrático (barrio de Salamanca), debiendo interesar, por tanto, a todos por igual. También se ha esgrimido el argumento de que otras obras eran de más urgente necesidad. Conformes; pero las obras a que se refieren son de la exclusiva competencia del Ayuntamiento, y el Estado — que es quien comenzó a realizar los enlaces — nada puede hacer ni intervenir en ellas.

No vamos a seguir paso a paso la serie de inepticias que se han vertido en este asunto por hombres que presumen de ecuanimes y enterados. Únicamente vamos a recoger otro aspecto pintoresco del asunto. Y es la actitud de atribuir al anterior ministro de Obras públicas los posibles errores técnicos que en el detalle de las obras se hayan podido cometer. No afirmamos que los haya habido; pero no estamos calificados para poder juzgar el asunto.

Lo que no habíamos visto hasta ahora es acusar a un ministro del Estado, con su título expedido por éste. Nos han querido pintar al camarada Prieto desvelado ante su mesa de delineante, proyectando y dibujando perfiles e imponiendo luego, como ministro, los errores que su inexperiencia técnica le ha hecho cometer. ¿Hay algo más bufo? ¿Hasta dónde puede llegar el odio — que no es sino miedo — a los socialistas?

Otro aspecto, y éste muy grave, del problema es la indiferencia del pueblo de Madrid para una obra que había de beneficiarle extraordinariamente. No han bastado los fogosos y admirablemente orientados discursos de Prieto, sus declaraciones, sus comunicados en la prensa, para despertar el entusiasmo de los madrileños. Cierta que la Casa del Pueblo se ha adherido con todo fervor al proyecto, que el compañero Muñido defendiendo calurosamente en el Ayuntamiento las obras que tanto interesan para el presente y el futuro de la capital; pero no vale engañarse: falta ambiente. Barcelona y Bilbao se han manifestado unánimes en pedir, en exigir, que los enlaces ferroviarios de aquellas poblaciones se llevasen a cabo con la máxima celeridad. A Madrid parece que no le interesa. Si estuviera ilusionado con estas obras, que, de momento, habían de dejar un puñado de millones en la capital y que en un porvenir próximo facilitarían extraordinariamente las comunicaciones con la Sierra, se haría patente su entusiasmo e indudablemente alcanzaría el logro de sus deseos; ¿a qué se debe esta apatía? Es difícil de explicar, pero se impone una campaña en que se explique a los madrileños las ventajas indudables que les había de reportar la ejecución de las obras, así como los turbios intereses que se oponen a su realización.

Se ha dicho, irónicamente, que no pretendíamos vincular los enlaces ferroviarios con la doctrina socialista. Por mi parte, contesto que sí; en los momentos actuales la realización de estas obras debe incluirse en el programa inmediato del Partido. Porque ha de procurar trabajo a unos miles de trabajadores, porque se trata de abaratar y hacer más cómodo el transporte a la Sierra, fuente de salud para los madrileños; porque, en suma, es una obra que favorece enormemente a una población de más de un millón de españoles.

Recuérdese que en plena crisis, de caracteres mucho más dramáticos que entre nosotros, se han construido y se construyen metropolitanos y vías de acceso a los alrededores en las grandes ciudades del mundo, incluso en Moscú, donde su realización habrá tropezado con serias dificultades. Que el número de viajeros transportados por estas líneas urbanas y de cintura crece incesantemente, cualquiera que sea el estado económico de la ciudad. Que los habitantes de las mismas saben exigir que se les proporcionen los medios de vivir más fácil y agradablemente. Y esto con dictaduras, con democracias, con cualquier régimen.

¿Va a abandonar Madrid su primer gran proyecto, con el pretexto de que su propulsor fué un ministro socialista? ¿Va a asustarse por las majaderías e inepticidades que le cuente cualquier técnico o intelectual más o menos interesado en que no se realice el proyecto?

«Y para bien de los señoritos, que al volver a encontrar digno empleo para sus dotes recobrarán, rehabilitados, la verdadera jerarquía que malgastaron en demasiadas horas de holganza.» (Palabras de Primo de Rivera.)

EL DEMONIO, HARTO DE CARNE... por Arribas

«Y para bien de los señoritos, que al volver a encontrar digno empleo para sus dotes recobrarán, rehabilitados, la verdadera jerarquía que malgastaron en demasiadas horas de holganza.»

Ante la actitud de los obreros se suspende un festejo fascista

GIJÓN, 27. — Ante el anuncio de que los alemanes de esta festividad el aniversario de Hitler, los obreros circularon hojas invitando a acudir a todos a la plaza de Galán, cerca del restaurante en que iban a reunirse los alemanes.

Los enlaces ferroviarios y la Sierra de Guadarrama

Trascurrir el tiempo, se suceden los cambios políticos; pero el tema sigue en el primer plano de la actualidad. No cejan los detractores del proyecto de nuestro compañero Prieto en su campaña contra los enlaces ferroviarios madrileños. Unos, porque estiman que no es mal argumento para seguir atacando a un socialista; otros, porque no quieren reconocer la sinrazón y lo disparatado de sus críticas del verano pasado.

¿Quiénes son los enemigos de realizar la obra comenzada? Primeramente, como es natural, las Compañías ferroviarias, a las que perjudica en sus intereses particulares, aunque este perjuicio quede, en realidad, reducido al peligro para ellas de que la participación del Estado en su capital, merced a la electrificación de las líneas de cercanías que es indispensable complemento, alcance cifras excesivas, perdiendo así el control del negocio.

Aparte de este inconveniente (que al resto de los ciudadanos nos interesa, naturalmente, muy poco), el hecho es que la realización del proyecto, lograría un acrecimiento indiscutible en el tráfico de las líneas hoy existentes. Y ello no puede computarse como un perjuicio, a pesar de que hemos leído en un escrito contrario al proyecto, que sería tal la aglomeración de tráfico que ello constituiría un inconveniente serio. Entre el número de sardanes que se han escrito con este motivo, confesamos que ninguna nos ha rociado tanto como ésta. ¡Hay técnicos que consideran perjudicial para una Compañía de ferrocarriles un crecimiento grande y permanente del tráfico! Naturalmente, apoyan a las Compañías la constatación de técnicos, abogados, prensa y políticos que se mueven en su órbita por razones crematísticas.

Otro grupo de enemigos lo constituyen las derechas, monárquicas, anfiblas o republicanas, a las cuales impulsa únicamente la pasión política, sin importarles poco ni mucho las ventajas o inconvenientes del proyecto en sí. Es ésta una oposición, inevitable, a la que no conviene conceder excesiva importancia.

El último grupo de antienlaces está formado por unos cuantos intelectuales, que nunca se habían apasionado hasta ahora por proyectos de esta naturaleza y que, de pronto, han sentido que el devenir espiritual de España quedaba íntimamente vinculado con el famoso túnel. Estos intelectuales han hecho un daño indudable al proyecto, ya que sus absurdos argumentos fueron hábilmente aprovechados por los enemigos políticos. Exactamente el mismo proceso que siguieron en su ciego ataque a la pretendida política socializante, actitud responsable de la situación por que hoy atravesamos y de cuyo error y extraordinaria responsabilidad sólo parece haberse dado cuenta el señor Sánchez Román al entonar días pasados un velado «eupéico».

Estos esforzados combatientes de los enlaces ferroviarios, grandes viajeros todos ellos, empezaron por contarnos que en ninguna parte del mundo se había hecho una obra semejante. Y se quedaron tan tranquilos, convenciendo a no pocos sedentarios con este argumento fundamental. O están ciegos, o mentan, o no han salido en su vida de la calle de Alcalá. ¿Pueden citar una sola gran ciudad en el mundo en que no se hayan gastado sumas crecidas para acercar las estaciones o apenderos a los núcleos más populosos de la misma? En todas, entiéndase bien, absolutamente en todas las grandes ciudades, se han hecho o se proyectan hacer obras de esta naturaleza, sin preocuparse excesivamente de la renta que ha de reportar el dinero en ellas invertido, cuando es el Municipio o el Estado quien las paga. No es lo primordial el negocio, sino la comodidad y el bienestar de los ciudadanos. Y no se olvide que el túnel de Madrid recoge en su trayecto poblaciones obreras (Villaca, Cuatro Caminos, etc.) y público aristocrático (barrio de Salamanca), debiendo interesar, por tanto, a todos por igual. También se ha esgrimido el argumento de que otras obras eran de más urgente necesidad. Conformes; pero las obras a que se refieren son de la exclusiva competencia del Ayuntamiento, y el Estado — que es quien comenzó a realizar los enlaces — nada puede hacer ni intervenir en ellas.

No vamos a seguir paso a paso la serie de inepticias que se han vertido en este asunto por hombres que presumen de ecuanimes y enterados. Únicamente vamos a recoger otro aspecto pintoresco del asunto. Y es la actitud de atribuir al anterior ministro de Obras públicas los posibles errores técnicos que en el detalle de las obras se hayan podido cometer. No afirmamos que los haya habido; pero no estamos calificados para poder juzgar el asunto.

Lo que no habíamos visto hasta ahora es acusar a un ministro del Estado, con su título expedido por éste. Nos han querido pintar al camarada Prieto desvelado ante su mesa de delineante, proyectando y dibujando perfiles e imponiendo luego, como ministro, los errores que su inexperiencia técnica le ha hecho cometer. ¿Hay algo más bufo? ¿Hasta dónde puede llegar el odio — que no es sino miedo — a los socialistas?

Otro aspecto, y éste muy grave, del problema es la indiferencia del pueblo de Madrid para una obra que había de beneficiarle extraordinariamente. No han bastado los fogosos y admirablemente orientados discursos de Prieto, sus declaraciones, sus comunicados en la prensa, para despertar el entusiasmo de los madrileños. Cierta que la Casa del Pueblo se ha adherido con todo fervor al proyecto, que el compañero Muñido defendiendo calurosamente en el Ayuntamiento las obras que tanto interesan para el presente y el futuro de la capital; pero no vale engañarse: falta ambiente. Barcelona y Bilbao se han manifestado unánimes en pedir, en exigir, que los enlaces ferroviarios de aquellas poblaciones se llevasen a cabo con la máxima celeridad. A Madrid parece que no le interesa. Si estuviera ilusionado con estas obras, que, de momento, habían de dejar un puñado de millones en la capital y que en un porvenir próximo facilitarían extraordinariamente las comunicaciones con la Sierra, se haría patente su entusiasmo e indudablemente alcanzaría el logro de sus deseos; ¿a qué se debe esta apatía? Es difícil de explicar, pero se impone una campaña en que se explique a los madrileños las ventajas indudables que les había de reportar la ejecución de las obras, así como los turbios intereses que se oponen a su realización.

Se ha dicho, irónicamente, que no pretendíamos vincular los enlaces ferroviarios con la doctrina socialista. Por mi parte, contesto que sí; en los momentos actuales la realización de estas obras debe incluirse en el programa inmediato del Partido. Porque ha de procurar trabajo a unos miles de trabajadores, porque se trata de abaratar y hacer más cómodo el transporte a la Sierra, fuente de salud para los madrileños; porque, en suma, es una obra que favorece enormemente a una población de más de un millón de españoles.

Recuérdese que en plena crisis, de caracteres mucho más dramáticos que entre nosotros, se han construido y se construyen metropolitanos y vías de acceso a los alrededores en las grandes ciudades del mundo, incluso en Moscú, donde su realización habrá tropezado con serias dificultades. Que el número de viajeros transportados por estas líneas urbanas y de cintura crece incesantemente, cualquiera que sea el estado económico de la ciudad. Que los habitantes de las mismas saben exigir que se les proporcionen los medios de vivir más fácil y agradablemente. Y esto con dictaduras, con democracias, con cualquier régimen.

¿Va a abandonar Madrid su primer gran proyecto, con el pretexto de que su propulsor fué un ministro socialista? ¿Va a asustarse por las majaderías e inepticidades que le cuente cualquier técnico o intelectual más o menos interesado en que no se realice el proyecto?

«Y para bien de los señoritos, que al volver a encontrar digno empleo para sus dotes recobrarán, rehabilitados, la verdadera jerarquía que malgastaron en demasiadas horas de holganza.» (Palabras de Primo de Rivera.)

EL DEMONIO, HARTO DE CARNE... por Arribas

«Y para bien de los señoritos, que al volver a encontrar digno empleo para sus dotes recobrarán, rehabilitados, la verdadera jerarquía que malgastaron en demasiadas horas de holganza.»

Ante la actitud de los obreros se suspende un festejo fascista

GIJÓN, 27. — Ante el anuncio de que los alemanes de esta festividad el aniversario de Hitler, los obreros circularon hojas invitando a acudir a todos a la plaza de Galán, cerca del restaurante en que iban a reunirse los alemanes.

Estos, ante esta coacción, suspendieron su reunión, pero al atardecer se formaron grupos, que disolvieron los grupos de asalto, dando lugar, efectuando cachos, en que se han encontrado una porra de plomo, y haciendo cuatro detenciones. Hay tranquilidad. (Febus.)

Los enlaces ferroviarios y la Sierra de Guadarrama

Trascurrir el tiempo, se suceden los cambios políticos; pero el tema sigue en el primer plano de la actualidad. No cejan los detractores del proyecto de nuestro compañero Prieto en su campaña contra los enlaces ferroviarios madrileños. Unos, porque estiman que no es mal argumento para seguir atacando a un socialista; otros, porque no quieren reconocer la sinrazón y lo disparatado de sus críticas del verano pasado.

¿Quiénes son los enemigos de realizar la obra comenzada? Primeramente, como es natural, las Compañías ferroviarias, a las que perjudica en sus intereses particulares, aunque este perjuicio quede, en realidad, reducido al peligro para ellas de que la participación del Estado en su capital, merced a la electrificación de las líneas de cercanías que es indispensable complemento, alcance cifras excesivas, perdiendo así el control del negocio.

Aparte de este inconveniente (que al resto de los ciudadanos nos interesa, naturalmente, muy poco), el hecho es que la realización del proyecto, lograría un acrecimiento indiscutible en el tráfico de las líneas hoy existentes. Y ello no puede computarse como un perjuicio, a pesar de que hemos leído en un escrito contrario al proyecto, que sería tal la aglomeración de tráfico que ello constituiría un inconveniente serio. Entre el número de sardanes que se han escrito con este motivo, confesamos que ninguna nos ha rociado tanto como ésta. ¡Hay técnicos que consideran perjudicial para una Compañía de ferrocarriles un crecimiento grande y permanente del tráfico! Naturalmente, apoyan a las Compañías la constatación de técnicos, abogados, prensa y políticos que se mueven en su órbita por razones crematísticas.

Otro grupo de enemigos lo constituyen las derechas, monárquicas, anfiblas o republicanas, a las cuales impulsa únicamente la pasión política, sin importarles poco ni mucho las ventajas o inconvenientes del proyecto en sí. Es ésta una oposición, inevitable, a la que no conviene conceder excesiva importancia.

El último grupo de antienlaces está formado por unos cuantos intelectuales, que nunca se habían apasionado hasta ahora por proyectos de esta naturaleza y que, de pronto, han sentido que el devenir espiritual de España quedaba íntimamente vinculado con el famoso túnel. Estos intelectuales han hecho un daño indudable al proyecto, ya que sus absurdos argumentos fueron hábilmente aprovechados por los enemigos políticos. Exactamente el mismo proceso que siguieron en su ciego ataque a la pretendida política socializante, actitud responsable de la situación por que hoy atravesamos y de cuyo error y extraordinaria responsabilidad sólo parece haberse dado cuenta el señor Sánchez Román al entonar días pasados un velado «eupéico».

Estos esforzados combatientes de los enlaces ferroviarios, grandes viajeros todos ellos, empezaron por contarnos que en ninguna parte del mundo se había hecho una obra semejante. Y se quedaron tan tranquilos, convenciendo a no pocos sedentarios con este argumento fundamental. O están ciegos, o mentan, o no han salido en su vida de la calle de Alcalá. ¿Pueden citar una sola gran ciudad en el mundo en que no se hayan gastado sumas crecidas para acercar las estaciones o apenderos a los núcleos más populosos de la misma? En todas, entiéndase bien, absolutamente en todas las grandes ciudades, se han hecho o se proyectan hacer obras de esta naturaleza, sin preocuparse excesivamente de la renta que ha de reportar el dinero en ellas invertido, cuando es el Municipio o el Estado quien las paga. No es lo primordial el negocio, sino la comodidad y el bienestar de los ciudadanos. Y no se olvide que el túnel de Madrid recoge en su trayecto poblaciones obreras (Villaca, Cuatro Caminos, etc.) y público aristocrático (barrio de Salamanca), debiendo interesar, por tanto, a todos por igual. También se ha esgrimido el argumento de que otras obras eran de más urgente necesidad. Conformes; pero las obras a que se refieren son de la exclusiva competencia del Ayuntamiento, y el Estado — que es quien comenzó a realizar los enlaces — nada puede hacer ni intervenir en ellas.

No vamos a seguir paso a paso la serie de inepticias que se han vertido en este asunto por hombres que presumen de ecuanimes y enterados. Únicamente vamos a recoger otro aspecto pintoresco del asunto. Y es la actitud de atribuir al anterior ministro de Obras públicas los posibles errores técnicos que en el detalle de las obras se hayan podido cometer. No afirmamos que los haya habido; pero no estamos calificados para poder juzgar el asunto.

Lo que no habíamos visto hasta ahora es acusar a un ministro del Estado, con su título expedido por éste. Nos han querido pintar al camarada Prieto desvelado ante su mesa de delineante, proyectando y dibujando perfiles e imponiendo luego, como ministro, los errores que su inexperiencia técnica le ha hecho cometer. ¿Hay algo más bufo? ¿Hasta dónde puede llegar el odio — que no es sino miedo — a los socialistas?

Otro aspecto, y éste muy grave, del problema es la indiferencia del pueblo de Madrid para una obra que había de beneficiarle extraordinariamente. No han bastado los fogosos y admirablemente orientados discursos de Prieto, sus declaraciones, sus comunicados en la prensa, para despertar el entusiasmo de los madrileños. Cierta que la Casa del Pueblo se ha adherido con todo fervor al proyecto, que el compañero Muñido defendiendo calurosamente en el Ayuntamiento las obras que tanto interesan para el presente y el futuro de la capital; pero no vale engañarse: falta ambiente. Barcelona y Bilbao se han manifestado unánimes en pedir, en exigir, que los enlaces ferroviarios de aquellas poblaciones se llevasen a cabo con la máxima celeridad. A Madrid parece que no le interesa. Si estuviera ilusionado con estas obras, que, de momento, habían de dejar un puñado de millones en la capital y que en un porvenir próximo facilitarían extraordinariamente las comunicaciones con la Sierra, se haría patente su entusiasmo e indudablemente alcanzaría el logro de sus deseos; ¿a qué se debe esta apatía? Es difícil de explicar, pero se impone una campaña en que se explique a los madrileños las ventajas indudables que les había de reportar la ejecución de las obras, así como los turbios intereses que se oponen a su realización.

Se ha dicho, irónicamente, que no pretendíamos vincular los enlaces ferroviarios con la doctrina socialista. Por mi parte, contesto que sí; en los momentos actuales la realización de estas obras debe incluirse en el programa inmediato del Partido. Porque ha de procurar trabajo a unos miles de trabajadores, porque se trata de abaratar y hacer más cómodo el transporte a la Sierra, fuente de salud para los madrileños; porque, en suma, es una obra que favorece enormemente a una población de más de un millón de españoles.

Recuérdese que en plena crisis, de caracteres mucho más dramáticos que entre nosotros, se han construido y se construyen metropolitanos y vías de acceso a los alrededores en las grandes ciudades del mundo, incluso en Moscú, donde su realización habrá tropezado con serias dificultades. Que el número de viajeros transportados por estas líneas urbanas y de cintura crece incesantemente, cualquiera que sea el estado económico de la ciudad. Que los habitantes de las mismas saben exigir que se les proporcionen los medios de vivir más fácil y agradablemente. Y esto con dictaduras, con democracias, con cualquier régimen.

¿Va a abandonar Madrid su primer gran proyecto, con el pretexto de que su propulsor fué un ministro socialista? ¿Va a asustarse por las majaderías e inepticidades que le cuente cualquier técnico o intelectual más o menos interesado en que no se realice el proyecto?

«Y para bien de los señoritos, que al volver a encontrar digno empleo para sus dotes recobrarán, rehabilitados, la verdadera jerarquía que malgastaron en demasiadas horas de holganza.» (Palabras de Primo de Rivera.)

EL DEMONIO, HARTO DE CARNE... por Arribas

«Y para bien de los señoritos, que al volver a encontrar digno empleo para sus dotes recobrarán, rehabilitados, la verdadera jerarquía que malgastaron en demasiadas horas de holganza.»

Ante la actitud de los obreros se suspende un festejo fascista

GIJÓN, 27. — Ante el anuncio de que los alemanes de esta festividad el aniversario de Hitler, los obreros circularon hojas invitando a acudir a todos a la plaza de Galán, cerca del restaurante en que iban a reunirse los alemanes.

Estos, ante esta coacción, suspendieron su reunión, pero al atardecer se formaron grupos, que disolvieron los grupos de asalto, dando lugar, efectuando cachos, en que se han encontrado una porra de plomo, y haciendo cuatro detenciones. Hay tranquilidad. (Febus.)

Los enlaces ferroviarios y la Sierra de Guadarrama

Trascurrir el tiempo, se suceden los cambios políticos; pero el tema sigue en el primer plano de la actualidad. No cejan los detractores del proyecto de nuestro compañero Prieto en su campaña contra los enlaces ferroviarios madrileños. Unos, porque estiman que no es mal argumento para seguir atacando a un socialista; otros, porque no quieren reconocer la sinrazón y lo disparatado de sus críticas del verano pasado.

¿Quiénes son los enemigos de realizar la obra comenzada? Primeramente, como es natural, las Compañías ferroviarias, a las que perjudica en sus intereses particulares, aunque este perjuicio quede, en realidad, reducido al peligro para ellas de que la participación del Estado en su capital, merced a la electrificación de las líneas de cercanías que es indispensable complemento, alcance cifras excesivas, perdiendo así el control del negocio.

Aparte de este inconveniente (que al resto de los ciudadanos nos interesa, naturalmente, muy poco), el hecho es que la realización del proyecto, lograría un acrecimiento indiscutible en el tráfico de las líneas hoy existentes. Y ello no puede computarse como un perjuicio, a pesar de que hemos leído en un escrito contrario al proyecto, que sería tal la aglomeración de tráfico que ello constituiría un inconveniente serio. Entre el número de sardanes que se han escrito con este motivo, confesamos que ninguna nos ha rociado tanto como ésta. ¡Hay técnicos que consideran perjudicial para una Compañía de ferrocarriles un crecimiento grande y permanente del tráfico! Naturalmente, apoyan a las Compañías la constatación de técnicos, abogados, prensa y políticos que se mueven en su órbita por razones crematísticas.

Otro grupo de enemigos lo constituyen las derechas, monárquicas, anfiblas o republicanas, a las cuales impulsa únicamente la pasión política, sin importarles poco ni mucho las ventajas o inconvenientes del proyecto en sí. Es ésta una oposición, inevitable, a la que no conviene conceder excesiva importancia.

El último grupo de antienlaces está formado por unos cuantos intelectuales, que nunca se habían apasionado hasta ahora por proyectos de esta naturaleza y que, de pronto, han sentido que el devenir espiritual de España quedaba íntimamente vinculado con el famoso túnel. Estos intelectuales han hecho un daño indudable al proyecto, ya que sus absurdos argumentos fueron hábilmente aprovechados por los enemigos políticos. Exactamente el mismo proceso que siguieron en su ciego ataque a la pretendida política socializante, actitud responsable de la situación por que hoy atravesamos y de cuyo error y extraordinaria responsabilidad sólo parece haberse dado cuenta el señor Sánchez Román al entonar días pasados un velado «eupéico».

Estos esforzados combatientes de los enlaces ferroviarios, grandes viajeros todos ellos, empezaron por contarnos que en ninguna parte del mundo se había hecho una obra semejante. Y se quedaron tan tranquilos, convenciendo a no pocos sedentarios con este argumento fundamental. O están ciegos, o mentan, o no han salido en su vida de la calle de Alcalá. ¿Pueden citar una sola gran ciudad en el mundo en que no se hayan gastado sumas crecidas para acercar las estaciones o apenderos a los núcleos más populosos de la misma? En todas, entiéndase bien, absolutamente en todas las grandes ciudades, se han hecho o se proyectan hacer obras de esta naturaleza, sin preocuparse excesivamente de la renta que ha de reportar el dinero en ellas invertido, cuando es el Municipio o el Estado quien las paga. No es lo primordial el negocio, sino la comodidad y el bienestar de los ciudadanos. Y no se olvide que el túnel de Madrid recoge en su trayecto poblaciones obreras (Villaca, Cuatro Caminos, etc.) y público aristocrático (barrio de Salamanca), debiendo interesar, por tanto, a todos por igual. También se ha esgrimido el argumento de que otras obras eran de más urgente necesidad. Conformes; pero las obras a que se refieren son de la exclusiva competencia del Ayuntamiento, y el Estado — que es quien comenzó a realizar los enlaces — nada puede hacer ni intervenir en ellas.

No vamos a seguir paso a paso la serie de inepticias que se han vertido en este asunto por hombres que presumen de ecuanimes y enterados. Únicamente vamos a recoger otro aspecto pintoresco del asunto. Y es la actitud de atribuir al anterior ministro de Obras públicas los posibles errores técnicos que en el detalle de las obras se hayan podido cometer. No afirmamos que los haya habido; pero no estamos calificados para poder juzgar el asunto.

Lo que no habíamos visto hasta ahora es acusar a un ministro del Estado, con su título expedido por éste. Nos han querido pintar al camarada Prieto desvelado ante su mesa de delineante, proyectando y dibujando perfiles e imponiendo luego, como ministro, los errores que su inexperiencia técnica le ha hecho cometer. ¿Hay algo más bufo? ¿Hasta dónde puede llegar el odio — que no es sino miedo — a los socialistas?

Otro aspecto, y éste muy grave, del problema es la indiferencia del pueblo de Madrid para una obra que había de beneficiarle extraordinariamente. No han bastado los fogosos y admirablemente orientados discursos de Prieto, sus declaraciones, sus comunicados en la prensa, para despertar el entusiasmo de los madrileños. Cierta que la Casa del Pueblo se ha adherido con todo fervor al proyecto, que el compañero Muñido defendiendo calurosamente en el Ayuntamiento las obras que tanto interesan para el presente y el futuro de la capital; pero no vale engañarse: falta ambiente. Barcelona y Bilbao se han manifestado unánimes en pedir, en exigir, que los enlaces ferroviarios de aquellas poblaciones se llevasen a cabo con la máxima celeridad. A Madrid parece que no le interesa. Si estuviera ilusionado con estas obras, que, de momento, habían de dejar un puñado de millones en la capital y que en un porvenir próximo facilitarían extraordinariamente las comunicaciones con la Sierra, se haría patente su entusiasmo e indudablemente alcanzaría el logro de sus deseos; ¿a qué se debe esta apatía? Es difícil de explicar, pero se impone una campaña en que se explique a los madrileños las ventajas indudables que les había de reportar la ejecución de las obras, así como los turbios intereses que se oponen a su realización.

Se ha dicho, irónicamente, que no pretendíamos vincular los enlaces ferroviarios con la doctrina socialista. Por mi parte, contesto que sí; en los momentos actuales la realización de estas obras debe incluirse en el programa inmediato del Partido. Porque ha de procurar trabajo a unos miles de trabajadores, porque se trata de abaratar y hacer más cómodo el transporte a la Sierra, fuente de salud para los madrileños; porque, en suma, es una obra que favorece enormemente a una población de más de un millón de españoles.

Recuérdese que en plena crisis, de caracteres mucho más dramáticos que entre nosotros, se han construido y se construyen metropolitanos y vías de acceso a los alrededores en las grandes ciudades del mundo, incluso en Moscú, donde su realización habrá tropezado con serias dificultades. Que el número de viajeros transportados por estas líneas urbanas y de cintura crece incesantemente, cualquiera que sea el estado económico de la ciudad. Que los habitantes de las mismas saben exigir que se les proporcionen los medios de vivir más fácil y agradablemente. Y esto con dictaduras, con democracias, con cualquier régimen.

¿Va a abandonar Madrid su primer gran proyecto, con el pretexto de que su propulsor fué un ministro socialista? ¿Va a asustarse por las majaderías e inepticidades que le cuente cualquier técnico o intelectual más o menos interesado en que no se realice el proyecto?

«Y para bien de los señoritos, que al volver a encontrar digno empleo para sus dotes recobrarán, rehabilitados, la verdadera jerarquía que malgastaron en demasiadas horas de holganza.» (Palabras de Primo de Rivera.)

EL DEMONIO, HARTO DE CARNE... por Arribas

«Y para bien de los señoritos, que al volver a encontrar digno empleo para sus dotes recobrarán, rehabilitados, la verdadera jerarquía que malgastaron en demasiadas horas de holganza.»

Ante la actitud de los obreros se suspende un festejo fascista

GIJÓN, 27. — Ante el anuncio de que los alemanes de esta festividad el aniversario de Hitler, los obreros circularon hojas invitando a acudir a todos a la plaza de Galán, cerca del restaurante en que iban a reunirse los alemanes.

Estos, ante esta coacción, suspendieron su reunión, pero al atardecer se formaron grupos, que disolvieron los grupos de asalto, dando lugar, efectuando cachos, en que se han encontrado una porra de plomo, y haciendo cuatro detenciones. Hay tranquilidad. (Febus.)

Antiguallas

La fundación de la Asociación del Arte de Imprimir

Oyeron en Madrid la palabra de Fanelli, por noviembre o diciembre de 1888, cuatro operarios tipógrafos. Organizado definitivamente el núcleo madrileño de la Internacional en diciembre de 1889, sólo dos de los camaradas — Anselmo Lorenzo y José Posoy — entraron en él, y firmaron el manifiesto otros dos tipógrafos más: Estégo Puga e Hipólito Pauly, fundador éste del Partido andando el tiempo.

Por el trono y el altar

La campaña contra las enfermeras del Hospital Provincial

¿Cómo funciona el servicio de asistencia a los enfermos en el Hospital Provincial? ¿Sobran allí las enfermeras laicas? Independientemente del concepto que nos merezca la asistencia a enfermos a cargo de un personal «no» técnico, ¿bastaba y bastaría este personal para asistir convenientemente a todos los enfermos en todas las horas del día y de la noche? Veamos. El hospital tiene aproximadamente 50 salas, con un promedio de 30 enfermos en cada sala. En las salas de mujeres hay una monja, una enfermera y una sirvienta; en las salas de hombres, en lugar de esta última, uno o dos mozos, según las exigencias del servicio. Estos mozos, desde la República, consiguieron la jornada de ocho horas, pero son en número insuficiente para cubrir los tres turnos. Las enfermeras, sujetas asimismo a una jornada de ocho horas, abandonan el hospital a las siete de la tarde, por ser su número insuficiente para establecer los tres turnos. Y en cuanto las señoritas enfermeras abandonan el hospital a las siete de la tarde, quedan en cada piso, para asistir a los trescientos enfermos, dos monjas, una sirvienta y un mozo.

Por la mañana los enfermos están perfectamente atendidos: personal médico, señoritas enfermeras, monjas, sirvientas y mozos. En cambio, el servicio de urgencia (y huelga subrayar su importancia en un establecimiento al que son llevados los heridos en accidentes callejeros) se halla a cargo únicamente del personal facultativo siguiente: dos médicos internos y cuatro estudiantes ídem, y esto ¡para unas dos mil camas! Cuando llega un herido urgente de noche, hay que esperar a que las monjas de guardia se levanten, preparen el quirófano, hagan hervir el instrumental, etc. Por mucha prisa que se den, transcurre media hora antes de comenzar la operación, y ello por extremo que sea la urgencia que ésta requiera. Si un enfermo su agrava de repente, hay que esperar a que se llame a la monja, y hay dos monjas para seis a ocho salas; la monja, a su vez, ha de llamar al médico interno, cuyo cuarto de guardia está en el piso bajo. ¡Y el hospital tiene cuatro pisos! ¡Y no hay servicio de timbres de alarma! ¡Y los enfermos no tienen timbres junto a sus camas! ¡Y no hay timbres que pongan en comunicación los pisos superiores con el cuarto de guardia de los médicos! O sea que, cuando el médico llega punto al enfermo, éste ha tenido tiempo sobrado para no necesitar ya asistencia urgente ni de ninguna clase. Y cuando esto sucede pasadas las siete de la tarde, hora fatídica de la salida de las enfermeras, pues se le saca el pasillo del piso hasta que den las siete de la mañana. Durante las horas de servicio de las enfermeras, de esas enfermeras que, por ser laicas, «sobran» en opinión de quienes quieren meter la religión allí donde nada tiene que buscar, cada sala se halla atendida por una enfermera técnicamente preparada, por una «profesional», que ha estado a desempeñar su misión, no sólo con la garantía de una abnegación cierta, sino con la de unas oposiciones que han sancionado su capacidad, y a la que ayudan dos o tres aspirantes que están haciendo prácticas para después, mediante examen, obtener a su vez el título de enfermeras oficiales. Las enfermeras, en sus horas de servicio, se hallan, naturalmente, sometidas al reglamento impuesto por el director, administrador de la Diputación, que es la que las emplea, las paga y puede hacerles perder su empleo y su paga si no cumplen con su deber. Las monjas, según habitualmente dependientes de la Dirección, no se hallan sometidas a su Orden, que reglamenta incluso sus horas de servicio, pues comienzan su jornada a las cuatro de la mañana, para terminarla a las seis; exactamente igual que si estuvieran recibidas en su convento, en donde ningún quebranto habría de causar un horario tan en contraposición con el horario general de la vida española. Esta misma autonomía de las religiosas hace que a las once, o sea, según el horario ordinario para todo el mundo, a media mañana, desaparezan todas las monjas de las salas: su horario particular, que nada tiene que ver con el de las enfermeras, no se ajusta a las exigencias de éstas, las llama al refectorio — igual que una cosa a tomar leche —, precisamente en el momento que, en todas las clínicas, es de trabajo más intenso. Y así, y únicamente así, y sin imputar por ello responsabilidad ninguna a unas mujeres a quienes sus hábitos colocan a priori fuera de las contingencias de la existencia ordinaria, se comprende que, por no existir los tres turnos necesarios de enfermeras laicas, haya amanecido un día un enfermo de la sala 18 muerto debajo de la cama; se había caído y había muerto sin que hubiese quien avisara al médico de guardia. También se explica así que, no hace mucho, una enfermera, a la que se obligó a levantar a las siete de la mañana, porque ésta era la hora en que a la monja le convenía mandar limpiar su cama, se encontraba luego tan mal que el médico hubo de ordenar terminantemente no volviese a suceder tan marutina limpieza. Y se trataba de una de las «distinguidas», o sea de una enferma de pago.

Quedamos, pues, en que, a pesar de existir el personal necesario, por hallarse parte de éste sujeto a un horario particular, los enfermos están doce horas cumplidas completamente solos, al cuidado únicamente de las dos monjas de guardia por piso, que se retiran a su cuarto, y a quienes hay que llamar, y que estos enfermos pueden, no ya gravarse, sino, cual ya se ha registrado, morir, sin que nadie se entere hasta la mañana siguiente. Y en que no le es posible a la enfermera técnica, durante su servicio, ni siquiera renovar un vendaje, cuya renovación puede ser urgente, sin ir primero en busca de la monja que tiene las llaves y dispone a su

pecto técnico de la cuestión, por mucho que nos cueste no detenernos en su aspecto moral, tan importante por lo menos como éste. De esta campaña maiciosa y triste — con la incommensurable tristeza de lo que nos retrotrae a tiempos inciviles — realizada contra las señoritas enfermeras del Hospital Provincial, lo único que queda de manifiesto es, primero, que urge salgar a oposición las 55 plazas de enfermeras laicas aprobadas en el presupuesto de la Diputación, las cuales habrán de permitir el establecimiento de tres turnos, único medio de que los enfermos se hallen convenientemente asistidos; y segundo, que es indispensable para la buena asistencia de los enfermos, y para decoro profesional de las enfermeras técnicas, no se hallen éstas supeditadas a las religiosas, las cuales, mientras subsistan en el hospital, no tienen por qué, en ningún caso, traspasar los límites de sus funciones puramente administrativas. Y si no, que tenga la Diputación de la provincia de la capital de la República; que tenga su presidente, que tan enérgicamente abogó en las Constituyentes por el artículo 20, la franquicia de declarar que, en su opinión, una monja sin preparación técnica se halla más capacitada que una enfermera profesional que ha obtenido su plaza por oposición.

Margarita NELKEN

Nota.—Por error, dijimos que las batas de las enfermeras se las tienen que sufragar ellas. Las paga la Diputación. \*\*\* Ha habido una denuncia en el periódico «La Libertad» acerca de determinada sala del Hospital, regida principalmente por elementos facultativos de tendencia izquierdista, y el presidente de la Diputación se ha apresurado a recoger esa denuncia y a mandar que se abra un expediente. No estaría de más que también recogiera las denuncias consignadas en un artículo aparecido en «La Voz» y en estos dos artículos de EL SOCIALISTA.

Una importante reunión de las Diputaciones vascas

SAN SEBASTIAN, 27.—En la Diputación se ha celebrado hoy una reunión de las Diputaciones vascas, a la que se concedió gran importancia, pues había de tratarse de los impuestos de lujo, sobre la renta, utilidades y otros extremos en que hay divergencia con la Hacienda del Poder central, y se afirmaba que las Diputaciones vascas iban a adoptar resoluciones enérgicas. Se hablaba incluso de la dimisión de las cuatro Comisiones provinciales. La reunión terminó a las dos y media de la tarde, y el presidente de la Diputación de Guipúzcoa manifestó que, como el acuerdo recaído había sido por votación, convinieron en dar una nota oficiosa después de haber y, en efecto, a las cuatro de la tarde facilitaron la siguiente: «En el Palacio de la Provincia se reunieron representantes de las cuatro provincias hermanas, con asistencia de los señores García y San Vicente, de Alava; Indurain, por Navarra; Galliano y Pérez Arancibia, por Vizcaya; y Castro, Sotos, Uribe, Andoategui, Arraquiibel, Lurzuriaga, Iriondo, Bellido y Repusta, por Guipúzcoa. El objeto de la reunión, como ya es sabido, era tratar de las relaciones...

Ecos filarmónicos

NOTICARIO Y BIBLIOGRAFIA

Si pléfrica fué para los críticos la semana precedente, esta última puede considerarse exhausta. Salvo algún concierto de escasa repercusión, podemos decir que sólo ha sido turbada en su descanso por un recital de Dalia Higuera, celebrado en los salones de la Sociedad Musical Daniel, con la admiración de cuantos oyeron su voz; y por una conferencia de César Luna y otros sobre Chopin, dirigida por el profesor Lurzuriaga en la Asociación Femenina de Educación Cívica, y por otra conferencia del señor Figuerola sobre Mozart, con el concurso de la pianista Pura Lago y la cantante Mercedes Dalvi, en la Residencia de Señoritas.

Hoy, domingo, comienza la Orquesta Sinfónica, en el Monumental Cinema, una nueva serie de cuatro conciertos matinales, con los cuales el maestro Arbos y sus huérfanos andarán sus triunfos. Y mañana, lunes, el siempre aplaudido Cuarteto Lener dará en la Comedia una sesión para los afiliados a la Asociación de Cultura Musical, interpretando el «Cuarteto en re» mayor de Borodin, el «Cuarteto en re» sostenido menor de Beethoven, y el «Cuarteto en fa» mayor de Dvorak. Con algún retraso, por haberme hallado fuera de Madrid a la sazón, quiero rendir en estas líneas un tributo de respeto a la memoria del insigne pianista y pedagogo don José Tragó, que ha fallecido en Madrid, cuando llevaba ya varios años jubilado de su cátedra de piano en el Conservatorio madrileño. El recuerdo de su bondad y de su talento permanecerá vivo entre cuantos tuvimos el gusto de tratarle.

Entre las publicaciones que me he traído de Barcelona, figuran varias que señalaré aquí ahora. El maestro Manuel Borrado ha editado un volumen de 150 páginas, bajo el título «La música, el canto y la escuela.—Orientaciones», como fruto de una experiencia de varios lustros,

José SUBIRA

Nueva insignia de las Juventudes Socialistas

Insignias republicanas, socialistas, de la U. G. T. HILARIO BARTRA :-: EIBAR (Guipúzcoa) Apartado núm. 42 Remitiendo 4,75 pesetas en sellos de correos, se sirve un bonito lote de muestras

¿Sufrir usted del ESTOMAGO? TOME DIGESTONA (Chorro)

Y TERMINARAN SUS SUFRIMIENTOS Venta en farmacias y droguerías CAJA 3,55.- Timbre incluido. Exigir la legítima DIGESTONA (Chorro). Gran Premio y Medalla de Oro en Exposición de Higiene de Londres.



Nunca mejor afeitado que con este jabón.



Con la ayuda de su espuma cremosa, que no se seca, la hoja corre con perfecta suavidad.

ESTUCHE CARTÓN, 1,25; METAL, 1,50 TIMBRE APARTE

Ante las denuncias y recogidas de EL SOCIALISTA

Cantidades para atender a los gastos de las mismas

Suma anterior, 6.617,40 pesetas. Madrid.—Rec. entre los obreros de la tahona de Martín de los Heros, 36; I. Dorado, 2; J. Insúa, 1; G. López, 5; A. Fernández, 2; un obrero, 1; J. Martín, 2; rec. por A. López en los talleres y oficinas de Rivadeneira: A. López, 1; C. Lázaro, 1; E. Prada, 0,50; F. Rocatagliata, 0,50; Polo, 0,50; M. Torreguarter, 0,50; P. Moreno, 0,50; F. Crehuet, 0,25; A. Fernández, 0,25; C. Gimeno, 0,25; F. Fernández, 0,25; J. Serano, 0,50; A. Laina, 0,25; A. Moreno, 1; I. Benito, 0,50; M. Albero, 1; F. Martín, 1; L. García, 0,50; Ruiz, 1; Rodríguez (P.), 1; Ortiz, 0,50; J. Yagüe, 0,25; G. Rieda, 0,50; F. Escobar, 0,25; J. Martínez, 0,50; A. Santos, 0,50; M. Santos, 1; A. Moreno, 0,25; B. Montero, 0,25; Páramo, 1; Echevarría, 1; C. A. Pérez, 1; Rodríguez, 1; Tolosa, 1; Castiello, 1; Guimart, 1; C. Hurtado, 0,50; un simpatizante, 0,50; otro simpatizante, 0,50; S. Barquero, 1; Alanzo, 1; V. F. F., 0,50; Díaz E., 0,50; E. Ulla, 0,50; E. de Castro, 1; Somolinos, 1; Gómez, 2; Falla, 1; A. del Pozo, 3; F. Montero, 1; B. García, 0,50; M. de la Morena, 0,50; J. Masó, 1; J. García, 0,50; J. Estabiel, 0,50; J. Ramos, 1; M. Romo, 1; J. Fernández, 0,50; J. Jambriña, 0,50; F. Masó, 0,50; A. López, 0,50; García Quintela, 1; C. Miguel, 0,50; García Martín, 1; Bautista, 1; L. Muñoz, 0,50; V. Santuofemia, 1; A. Astián, 1; F. Hidalgo, 1; Gómez, 1; Barbeira, 1; Ortega, 0,25; Cano, 1; R. Fernández, 1; Cordero, 0,50; R. Leiva, 1; Cruz Mogarri, 1; E. Villarubia, 0,50; P. Nieto, 0,50; V. Pérez, 0,50; I. Cubreña, 0,50; F. Huet, 1; J. M. Arzán, 0,50; G. Ramos, 1; C. G. Montes, 0,50; B. Lluces, 0,50; A. Menéndez, 1; J. Gurpegui, 0,50; E. Rosales, 0,50; R. González, 0,50; M. Esteban, 0,50; A. Menéndez, 0,50; V. García, 0,50; F. Granados, 0,50; A. Gil, 1; M. Avalos, 1; V. Rodríguez, 0,50; M. González, 1; E. Mendiola, 0,50; L. Garbajosa, 0,50; J. Alviola, 0,50; C. González, 0,50; R. Valcárcel, 0,25; S. García, 0,50; T. Pérez, 1; C. Manso, 1; J. Chichón, 1; M. Martínez, 0,50; Bañegas, 0,50; R. Sampedro, 0,50; I. Navas, 0,50; M. López, 0,50; L. Rodríguez, 0,50; Florentina, 0,25; Andrea del Álamo, 0,25; Paula Galarza, 0,25; Angélica Girón, 0,25; Carmela Sánchez, 0,25; M. Casillas, 1; L. Alcalde, 0,25; N. Ares, 0,25; Dámaso, 0,50; J. García Rubio, 0,50; J. García Sábás, 0,25; Olivares, 0,25; T. Arriba, 0,50; R. Ignacio, 0,25; L. Sepúlveda, 0,50; J. Gordo, 0,25; S. F., 0,25; C. Solís, 0,25; F. Sánchez, 0,50; Martín (Canuto), 0,25; J. Sáez, 0,25; L. Soria, 0,25; S. Martín, 0,50; J. Tejada, 0,25; M. Lidébans, 0,50; uno de tantos, 0,25; R. Arganza, 0,25; E. Sepúlveda, 0,50; A. Pérez, 1; T. Carrasco, 0,50; J. Faldó, 0,50; V. Herranz, 0,25; R. Sal, 0,25; Del Barrio, 0,25; P. Caz, 0,50; Melero, 0,25; J. López, 0,25; Mercedes Iglesias, 1; rec. por E. Carbone: E. Carbone, 0,50; J. González, 0,50; J. Fernández, 0,50; J. Molina, 0,50; E. Goytia, 0,50; V. N., 0,50; A. Gracia, 0,50; E. Rom, 0,50; L. Gil, 0,50; L. Hernández, 0,50; S. Castaños, 0,50; J. F. González, 0,50; M. Vento, 0,50; I. Rodríguez, 0,50; J. Gil, 0,50; J. Aguado, 0,50; J. Durán, 1; F. Aránz, 0,50; J. Ariño, 0,50; M. Carbonell, 0,50; P. Cañete, 0,50; A. Rico, 0,50; F. Duque, 0,50; A. Palencia, 0,50; F. P. García, 0,50; J. L. Saltarelli, 0,50; A. Martín, 0,50; F. Macarrón, 0,50; P. Salcedo, 0,50; F. Rodríguez, 0,50; I. Sánchez, 0,50; afiliado núm. 3.073, 0,50.—Josefa Rubio, 1; Elena Granero, 1,25; Isabel Ordoña, 1,25; J. Nieves, 1; un grupo de obreros de los talleres de la Casa Españoles y Compañía, 44,33; un lector, 10; afiliada, 3,03; 2; J. J. Morán, 5; R. C. 2; M. Vigil, 4; un simpatizante, 1; A. Maqueda, 5; Manuela Pedrero, 5; V. Marino, 2. Total, 212,40. Trize.—B. Carretero, 2. Prat de Llobregat.—M. Luis, 1. Badajoz.—Un militante, 10. Cebegún.—Rec. en una asamblea de la Agrup. Soc., 11. Cáceres.—Fed. Local Obrera, 25; Peñañoya-Pueblonuevo.—Agrup. de Dep. y Obreros Municipales, 25. Torrejónicillo.—Agrup. Soc., 10. Eibar.—Rec. por Jorroluiegue en los talleres y oficinas de la Cooperativa «Alfa»: T. Assilly, 1; J. Berasategui, 2; F. Echeverría, 2; A. Bueno, 1; M. Albistegi, 2; F. Basauri, 1; J. Mayora, 2,05; L. Paguara, 2; J. M. Azpil, 1; B. Garin, 1,40; I. Urceta, 1; B. Mendicutie, 1; J. Irazola, 1; S. Marzána, 1; J. J. Ascacibar, 2; I. Garrantaga, 1; M. Fernández, 2; B. Gómez, 2; A. Lequerri, 1; J. J. Eguiguren, 1; I. Prieto, 1; V. Iriondo, 1; E. Zabala, 2; C. Larzanguren, 1; E. Aguirrebeña, 0,50; L. Irazabalbeitia, 1; A. Eguen, 2; A. Eguen, 1; J. Gabilondo, 1; J. Betolaza, 1; D. Osa, 2;

REUMATISMO

La vida se hace insostenible cuando se empieza a sufrir. Detenga en seguida el mal oponiéndole un remedio seguro. No deje que una enfermedad, tal vez ahora invisible, vaya apoderándose de usted y le inutilice o amargue quizá por el resto de su vida. Si usted quiere curarse de una vez, sin pasar más tiempo y sin gastar en balde, recorte este anuncio y mándelo hoy mismo. Gratuitamente recibirá un folleto titulado: **Cómo volver a la salud.** En él verá usted cual es la sencilla y natural forma de quitarse esta enfermedad de encima, sin drogas ni medicinas. Al comprobar la realidad de su propia mejoría usted nos lo agradecerá y bendecirá por largos años la idea de haber contestado a este anuncio. Mande su nombre y dirección a M. ROMAGUERA-BLAVI, Ancho, 46 : BARCELONA

ACEYTE YNGLES

TODOS SABEN PARA LO QUE ES Lab. «HAZUL». Apartado 68, Granada. Por correo, 2,50 franco.

MOVIMIENTO OBRERO

Importante reunión del Sindicato de Trabajadores de Banca del Centro de España.

Este Sindicato celebrará junta general extraordinaria el próximo martes, día 30, a las siete de la noche, y el día 31 a las diez, en nuestro domicilio social, Carretas, 4, principal, para tratar del siguiente orden del día:

Lectura y aprobación del acta anterior; examen de las proposiciones que presentan las Ponecias al Congreso de la Federación; proposiciones de la Junta central ejecutiva; afirmación sindical; objeciones, ruegos y preguntas.

Elección de Comité en la Sección de Repartidores de Pan del Sindicato de Artes Blancas.

Ayer se celebró la elección de Comité en la Sección de Repartidores de Pan, del Sindicato de Artes Blancas, obteniendo un rotundo triunfo la candidatura patrocinada por el Grupo Sindical Socialista de Artes Blancas.

Dicha candidatura, que obtuvo la mayoría es la siguiente: Presidente, Balbino Bellas Acevedo; vicepresidente, Benigno Alonso Pajares; secretario, Julián Leal Bajo; tesorero, Mariano Maroto Sanz; vocales: Restituto Puente Izquierdo, Segundo Muñoz Jiménez y José González Tabares; pagador, Félix Garcillán Casado.

Mesa de discusión: Presidente, Pablo González García; vicepresidente, Félix de Diego Peña; secretarios: Santiago Martín y Teodoro González García.

Comisión revisora de cuentas: Jesús Somoza González, Isaac Bravo Moreno, Saturnino Fernández, Hilario Sánchez Cabello y Eustaquio Martín Redondo.

SE HAN REUNIDO... El Consejo Obrero Ferroviario de Madrid. A las 10 de la noche se reunió el Comité Nacional.

En el salón teatro de la Casa del Pueblo celebró ayer junta general ordinaria el Consejo Obrero Ferroviario de M. Z. A.

Fueron aprobadas las gestiones de trámite, tomándose a continuación los siguientes importantes acuerdos: Ver con disgusto el manifiesto publicado por el Comité nacional del Sindicato Nacional Ferroviario por no reflejar el sentir del personal de ferrocarriles.

Identificar con la táctica del Partido Socialista y del camarada Largo Caballero.

APROBACIÓN DE UN VOTO DE CENSURA AL REPRESENTANTE DE LA 1.ª ZONA EN EL COMITÉ NACIONAL DEL SINDICATO FERROVIARIO.

Hacer llegar a la Zona los deseos de realizar una extensa campaña de propaganda en Madrid y fuerza de la capital.

Procurar, por medio de la Zona, ponerse en contacto a la mayor brevedad con las distintas organizaciones sindicales que existen en los ferrocarriles españoles a fin de poder formar el frente único de todos los explotados.

Ferrovianos (Madrid-Almorox).

En la junta general celebrada ayer en el Consejo Ferroviario de Madrid-Almorox se aprobaron todos los asuntos ordinarios, como igualmente las gestiones del Comité.

Después de nombrarse tesorero al camarada Felipe Sedeño, se acordó visitar al ministro de Obras públicas, en relación con el cobro de horas extraordinarias de la antigua Compañía y con otras gestiones de interés general.

Finalmente, y con sólo dos votos en contra, se acordó solidarizarse con la táctica del Partido Socialista, fielmente señalada en los discursos pronunciados por su presidente, y con la campaña de EL SOCIALISTA.

Aserradores Mecánicos.

En la junta general celebrada por esta organización se trataron diversos asuntos de régimen interior, nombrándose después la Mesa que presida la elección de cargos, y que estará integrada por los camaradas siguientes: Presidente, Amadeo Torres; adjunto primero, Francisco Ohate; adjunto segundo, Miguel Olmedilla. La votación empezó enseguida y terminó mañana, lunes, a las once de la noche.

Se acordó votar en contra del Congreso extraordinario de la U. G. T. y adherirse a la posición del Partido Socialista y de su presidente, camarada Largo Caballero.

Después de ser aprobada la Memoria de la Junta directiva, se levantó la sesión para continuarla mañana, a las seis de la tarde. En esta asamblea se tratará, entre otros asuntos, de la huelga de la casa del señor Herráiz, rogando a los afiliados no faltaran, por tener que tomar acuerdos de gran interés.

Profesiones y Oficios Varios.

Ayer se reunió en junta general extraordinaria esta organización, con asistencia de numerosos compañeros, para fijar la posición de la citada entidad ante la circular de la U. G. T. sobre un Congreso extraordinario de dicho organismo. Después de breve debate, se aprobó, con un sólo voto en contra, la siguiente proposición:

«1.º Votar en contra de la celebración de dicho Congreso, por estimar que en él no podría realizarse ninguna labor práctica, toda vez que no sería oportuno ni discreto hablar públicamente de nuestros proyectos inmediatos. Nos ratificamos en este criterio el conocimiento de los procedimientos que se están empleando por ciertos organismos afeos a nuestra Central sindical para preparar dicho Congreso.

«2.º Mostrarnos nuestra más absoluta identificación con la posición adoptada por el Partido Socialista, por su presidente, camarada Largo Caballero, y con la campaña de agitación revolucionaria que realiza EL SOCIALISTA y RENOVACION.»

«3.º Ratificarnos nuestro compromiso de conquistar el Poder político por medios revolucionarios para alcanzar su emancipación del proletariado; por lo que nos oponemos resueltamente a la infiltración en nuestros organismos sindicales y políticos del reformismo socialdemócrata, enemigo de la Revolución.

Esta organización veía con agrado que no puedan tomar parte en la votación que decida de la celebración o no del Congreso las Secciones que no cumplan con lo preceptuado en el artículo 9.º de los estatutos de la U. G. T., y que el resultado del mismo sea publicado en el «Boletín» del próximo mes de febrero, detallando las Secciones que intervengan y número de federados por que voten cada una de éstas.»

Los grupos sindicales socialistas

El día 29 de los actuales, a las nueve de la noche, en la junta general ordinaria, en la Secretaría número 19 de la Casa del Pueblo.

El día 29 y 30 del actual, a las nueve de la noche, en la junta general ordinaria, en la Secretaría número 19 de la Casa del Pueblo.

El día 29 y 30 del actual, a las nueve de la noche, en la junta general ordinaria, en la Secretaría número 19 de la Casa del Pueblo.

El día 29 y 30 del actual, a las nueve de la noche, en la junta general ordinaria, en la Secretaría número 19 de la Casa del Pueblo.

a los que condujo a la Comisaría. Como quiera que el público se percató del aparatoso servicio que estaba realizando la policía, se produjo alguna alarma por ignorar de qué se trataba. En la Comisaría fueron fichados los detenidos y consultados sus antecedentes.

Todos ellos, a excepción de seis, fueron seguidamente puestos en libertad. De los seis cuya detención se mantuvo y que esta noche están puestos a disposición del Juzgado, cuatro tomaron parte en el asalto al Juzgado especial y se llevaron el sumario por los sucesos revolucionarios de diciembre, y dos estaban reclamados ya por el Juzgado.

El juez tiene ya en su poder, con estos cuatro detenidos, los siete que dieron el golpe en el Juzgado especial, más otros seis de los que están viendo y guardando las espaldas a sus compañeros.

La policía tiene el nombre de los 17 que faltan, y se cree que pronto serán detenidos.—(Fébus.)

El suceso de anoche

Un desconocido dispara sobre un empleado de «La Nación», al que hieren gravemente.

A las nueve de la noche de ayer se desarrolló en la calle del Clavel un suceso, del cual resultó gravemente herido Vicente Pérez Rodríguez, empleado administrativo del periódico «La Nación».

A dicha hora marchaba Vicente por dicha calle, acompañado de dos capataces y de un ayudante. Un desconocido que marchaba detrás del grupo disparó contra Vicente, que cayó herido. El agresor se dio a la fuga.

Conduciendo la víctima a la Casa de Socorro del distrito, le fué apreciada una herida gravísima de arma de fuego. El proyectil penetró por la región glútea y salió por el bajo vientre.

Varios transeúntes persiguieron al agresor. Uno de ellos declaró que al llegar cerca de la calle de Pérez Galdós el autor del disparo aprehendió una veinticuatro. Entonces el declarante volvió al chofar Juan Flores, quien le dijo que prestaría su servicio auxiliando el coche; pero que de otro modo no podía perseguir al presunto autor del hecho. En la disputa, el agresor logró escapar por la calle de Hortaleza. El chofar Flores ha sido detenido.

La víctima declaró que no conoce al agresor ni sospecha quién pudo ser. Dijo que hace días el administrador de «La Nación» le había encargado que contratara a unos vocedores para el seminario fascista «E. O». Al día siguiente, hallándose en la plaza de Pontejos, donde se reúnen los vendedores y capataces de periódicos, un grupo capitaneado por Juan Ureña le agredió a pedradas; pero no cree que sean éstos los autores del atentado.

Anteayer, el administrador de «La Nación» encargó a Vicente Pérez que dispusiera a veinte vocedores de «E. O.», lo que se efectuó ayer. Pérez admitió la posibilidad, aunque tampoco se atrevió a afirmar, de que el autor de la agresión sea uno de los vocedores despedidos.

La policía continúa haciendo gestiones.

En el salón terraza: A las nueve de la mañana, Tramoyistas; a las cinco de la tarde, Dependientes de Pederías.

En el salón grande: A las diez de la mañana, Auxiliares de Farmacia.

En el salón teatro: A las seis y media de la tarde, conferencia de la compañía Margarita Nelken con el tema «El campo y la República».

PARA HOY EN LA CASA DEL PUEBLO

En el salón terraza: A las nueve de la tarde, Personal de Hospitales.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Aserradores.

En el salón teatro: A las seis de la tarde, Obreros en Piedra y Mármol; a las nueve de la noche, Impresores.

De madrugada en Gobernación

El subsecretario de Gobernación, al recibir esta madrugada a los periodistas, se refirió a una noticia publicada por «La Nación» sobre un hallazgo de armas entre Alca y Jévea (Alicante), y dijo que, practicadas las oportunas averiguaciones, se ha podido comprobar que la noticia es falsa.

En Toledo —añadido— ha comenzado la huelga general, pero sin la intensidad que esperaban sus organizaciones. Se espera que el conflicto quede terminado sin incidentes.

En Avila, se anuncia la huelga general para el lunes, aun motivo del desmorinamiento de un complot para apoderarse de la posición del Partido Socialista y de su presidente, camarada Largo Caballero.

Después de ser aprobada la Memoria de la Junta directiva, se levantó la sesión para continuarla mañana, a las seis de la tarde. En esta asamblea se tratará, entre otros asuntos, de la huelga de la casa del señor Herráiz, rogando a los afiliados no faltaran, por tener que tomar acuerdos de gran interés.

Un periodista preguntó si había noticias oficiales respecto a los telegramas de Valencia que dan cuenta del desmorinamiento de un complot para apoderarse de la posición del Partido Socialista y de su presidente, camarada Largo Caballero.

«No hay nada. El informador insistió, diciendo: —Entonces, ¿no hay noticias oficiales? —Sí las hay. —No puede usted facilitármolas? —Pueden ustedes decir que no veo claro este asunto y que no creo que tenga la trascendencia que se le quiere dar.»

Agregó que para hoy habían sido autorizados ciento ochenta políticos. Finalmente, dijo que en el cine Acuña, durante la proyección de una película rusa, unos individuos arrojaron una botella de tinta sobre el telón. Fueron detenidos dos de los autores del hecho.

La represión gubernativa en Zaragoza

Se dice que la policía ha detenido a los individuos que asaltaron el Juzgado de los sucesos revolucionarios.

ZARAGOZA. 27.—Conocedora la policía de que en el café del teatro Circo se habían reunido gran número de obreros de la C. N. T., organizó el servicio de su detención. Dos camiones de guardias de asalto y varios agentes se personaron en las proximidades del Circo y adoptaron las precauciones propias del caso, tomando posiciones en las calles adyacentes a la de San Miguel. Seguidamente, la fuerza penetró en el teatro circo y detuvo en masa a 127 individuos,

CARNET DEL MILITANTE

Juventud Socialista Madrileña.

En el salón grande de la Casa del Pueblo celebró ayer junta general ordinaria la Juventud Socialista Madrileña, continuando su asamblea anterior.

Fueron aprobadas las gestiones restantes del Comité, la gestión de los delegados de la Juventud Socialista, expedientes y preguntas y proposiciones de los afiliados.

Se acordó por unanimidad, a propuesta del Comité, solidarizarse con la táctica política seguida por el Partido Socialista y la interpretación dada a la misma por EL SOCIALISTA.

También se acordó por unanimidad abrir expediente al compañero José Castro para depurar su conducta en relación al cumplimiento de determinados acuerdos del Comité nacional de la Federación de Juventudes Socialistas.

Elección de cargos. — El próximo lunes, de cuatro de la tarde a diez de la noche, se celebrará votación para elegir nuevo Comité de la Juventud Socialista Madrileña, por haber vacado reglamentariamente el actual.

Una desautorización.

El camarada Carlos Rubiera, encargado de que su nombre figura en algunas candidaturas de la Agrupación, en el puesto de secretario, no pide que hagamos constar que desautoriza su inclusión en ellas.

Se convoca a todos los afiliados a junta general ordinaria para mañana, lunes, a las ocho y media de la noche.

Círculo Socialista del Pacífico.

Este día se verificará la inauguración de este Círculo (Pacífico, 62) con un acto de propaganda socialista, en el que intervendrán los camaradas Rodolfo Obregón, Madrid de la Torre y Pascual Tomás.

En la reunión ordinaria de este Grupo se aprobaron las actas, las cuentas, la gestión del Comité, y se eligieron los cargos siguientes:

Presidente, Feliciano Martín; vicepresidente, Antonio Delgado; secretario, Francisco Martín; tesorero, Gabino Martínez; vocales: Mariano González, Sebastián García y Milagros Leal.

Círculo Socialista del Sur.

Mañana, lunes, a las nueve y media de la noche, se celebrará una charla de controversia en este Círculo, a cargo del camarada H. Pérez Alonso, que disertará sobre el tema «La semana sindical y política».

Rogamos a todos los afiliados la asistencia.

Grupo Socialista de la Colonia Popular Madrileña.

En la junta general ordinaria celebrada recientemente por este grupo, se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Proclamar la más absoluta conformidad con la trayectoria que viene siguiendo el Partido, fielmente expresada en todo momento por el periódico. Afirmamos que todo trabajador socialista que se precie de tal no puede por menos de reconocer los Altos cargos de la Unión de todos los trabajadores, que estimamos de suma necesidad, y estimulamos a los órganos representativos del Partido para que, sin vacilaciones, encauce sus actividades hacia este fin. Repetimos nuestra incondicional adhesión al presidente, camarada Caballero, y

Funciones para hoy

ESPAÑOL.— (Xirgu-Borrás). 6,30 y 10,30. Ni al amor ni al mar (de Benavente).

FONTALBA.— (Carmen Díaz). 6,30 y 10,30. El pan comido en la mano (de Benavente).

LARA.— 6,30. Las doce en punto. (Butacas, 5 pesetas). 10,30. Las doce en punto. (Butacas, 3 pesetas).

MARIA ISABEL.— A las 4. El Niño de las Cols (última representación). A las 6,30 y 10,30. Caramba con la marquesa (dos horas en franca carcajada).

CALDERON.— (Compañía de comedias cómicas García León-Perales). 3,45. 6,30 y 10,30. Antón Perulero.

COMICO.— (Díaz Artigas-Collado). 4 tarde (Teatro niños). Aventuras de Pipo y Pipa (estreno). 6,30 y 10,30. Cinco lobitos (Agotanse localidades. Reténgalas. Tel. 10525).

MUÑOZ SECA.— (Loreto-Chicote). A las 4, 6,30 y 10,30. Mi abuelita la pobre.

VICTORIA.— Mañana, lunes, a las 10,30. debut compañía Celia Gómez. El baile del Savoy (estreno).

MARAVILLAS.— (Revistas). 4,15. Las tentaciones (últimas representaciones; 3 pesetas butaca). 6,30 y 10,45. La camisa de la Pompadour (éxito rotundo).

ROMEA.— A las 4 (popular); 3 pesetas butaca). 1, Goll a las 6,30 y 10,45. la mejor revista; ¡Al pueblo! ¡Al pueblo!

CIRCO DE PRICE.— A las 6,30; noche, 10,30. Último día de circo. Todo el gran programa y Cliff Aeros con sus maravillosas fieras. Por la noche, beneficio de los Tontos del circo con un regocijante programa. Sorteo de dos magníficos relojes de la casa Coppel y de una sticlerférica de la casa Mozo.

proclamamos su posición como la única razonable que cabe adoptar en las actuales circunstancias a todo aquel que se tenga por verdadero líder del proletariado.

2.º Ha quedado abierta en esta Secretaría una suscripción voluntaria, con el fin de engrosar las recaudaciones por las recogidas de nuestro periódico.

Casa del Pueblo del Puente de Vallecas.

Se pone en conocimiento de los alumnos de la Escuela Obrera que las clases empezarán mañana, lunes, a las ocho y media de la noche.

Círculo Socialista Hospitalino (barrio Delicias).

Se convoca a todos los afiliados a este Círculo a la junta general que se celebrará en su domicilio social (Embajadores, 116), el lunes próximo, día 29, a las ocho y media de la noche, para continuar el orden del día de la ordinaria trimestral y discutir el reglamento de las escuelas.

Círculo Socialista de Buenavista.

En la junta general celebrada el día 20 se acordó abrir una suscripción, que el Círculo encabeza con diez pesetas, para ayudar a los gastos que originan las denuncias y recogidas de nuestro querido diario.

Se ruega a todos los afiliados y simpatizantes contribuyan a esta suscripción, cuyos donativos se reciben todos los días en la Secretaría del Círculo, Eugenio Salazar, 2.

También se tomó el acuerdo de identificarse con el Partido y con EL SOCIALISTA.

Cuadro Artístico Socialista de Pueblo Nuevo-Ventas.

Ha elegido nuevo Comité del siguiente modo:

Presidente, Emiliano de Benito (relegido); secretario, Elvira Maestre; tesorero, Faustino Heras; vocales: José Vázquez y Emilia Génova; colaborador, P. Martínez. Revisora de cuentas, San Juan y Caballero. Director y subdirector del Cuadro, Alejandro Castro y Luis Heras.

Círculo Socialista de Cuatro Caminos-Bellas Vistas.

Este Círculo celebrará su junta general ordinaria correspondiente al cuarto trimestre del año 1933 los días 29 y 30 del actual, a las nueve y media de la noche, en el salón de actos de su domicilio social, Olori, 32.

Por la importancia de los asuntos a tratar, se encarece la puntual asistencia de los afiliados.

Círculo Socialista de Buenavista.

El próximo martes, día 30, a las nueve de la noche, en el local de este Círculo, Eugenio Salazar, 2, el camarada Augusto Fernández pronunciará una conferencia con el tema «Teatro proletario».

A esta conferencia, que es de gran interés, se encarece la asistencia de todos los afiliados y simpatizantes.

Círculo Socialista del Norte.

Anoche, con asistencia de numerosos compañeros, se celebró en este Círculo una charla de controversia a cargo del camarada Isidro R. Mendieta, que disertó sobre el tema «La semana sindical y política».

La reunión transcurrió en medio de gran entusiasmo, y al final se cantó «La Internacional» y el «Himno de las Juventudes Socialistas».

Con el conferenciante contrortivieron varios compañeros.

Funciones para hoy

ESPAÑOL.— (Xirgu-Borrás). 6,30 y 10,30. Ni al amor ni al mar (de Benavente).

FONTALBA.— (Carmen Díaz). 6,30 y 10,30. El pan comido en la mano (de Benavente).

LARA.— 6,30. Las doce en punto. (Butacas, 5 pesetas). 10,30. Las doce en punto. (Butacas, 3 pesetas).

MARIA ISABEL.— A las 4. El Niño de las Cols (última representación). A las 6,30 y 10,30. Caramba con la marquesa (dos horas en franca carcajada).

CALDERON.— (Compañía de comedias cómicas García León-Perales). 3,45. 6,30 y 10,30. Antón Perulero.

COMICO.— (Díaz Artigas-Collado). 4 tarde (Teatro niños). Aventuras de Pipo y Pipa (estreno). 6,30 y 10,30. Cinco lobitos (Agotanse localidades. Reténgalas. Tel. 10525).

LARA.— 6,30 y 10,30. Las doce en punto (gran éxito). Butacas, 3 pesetas.

MARIA ISABEL.— A las 6,30 y 10,30. Caramba con la marquesa (dos horas en franca carcajada).

CALDERON.— (Compañía de comedias cómicas García León-Perales). 6,30 y 10,30. Antón Perulero. (Butaca, 3 pesetas).

COMICO.— (Díaz Artigas-Collado). 6,30 y 10,30. Cinco lobitos. (Agotanse localidades. Reténgalas. Teléfono 10525).

MUÑOZ SECA.— (Loreto-Chicote). 6,30 y 10,30. Mi abuelita la pobre.

VICTORIA.— A las 10,30. debut de la compañía Celia Gómez: El baile del Savoy (estreno).

MARAVILLAS.— (Revistas). 6,30 y 10,45. La camisa de la Pompadour (éxito resonante).

ROMEA.— 6,30 (popular); 3 pesetas butaca). 1, Goll a las 6,30 y 10,45. la mejor revista; ¡Al pueblo! ¡Al pueblo!

CIRCO DE PRICE.— A las 6,30; noche, 10,30. Por un solo día, presentación de los famosos coros gallegos Anaquijos da Terra. 50 personas, coristas ambos sexos, gaiteros, «caxtebreas» parejas de bailes típicos, etc., etc. Cantos populares variados. También actuará el chirriante cuentista gallego «Xulio».

AVENIDA.— 6,30 y 10,30. Por un solo día (estreno).

PROGRESO.— 6,30 y 10,30. Aguila rivales y El diluvio (segunda semana).

CINEMA CHAMBERI.— (Siempre doble). 6,30 y 10,30. Cuatro estudiantes. No quiero saber quién eres (por Gustav y Fröelich y Lianna Heid).

FRONTON JAI-ALAI (Alfonso XI. Tel. 16606).— A las 4 (corriente). Primeros (a remonte). Echániz y Guruceaga contra Lasa y Ugarte Segundo (a remonte). Aramburu III y Abarisqueta contra Izaguirre III y Sabarria II.

DEPORTES

Esta tarde, Madrid-Barcelona. A las tres y media en punto, en el campo de la carretera de Chamartín, jugarán esta tarde los primeros equipos de Madrid y del Barcelona.

La probable formación de los bandos será la siguiente: Madrid: Cayol; Quesada, Guincoeas; Pedro Regueiro, Valle, Leoncio Lázaro, Luis Regueiro, Blázquez, Hilario y Emilio. Suplentes: Zamora, Vila, Antón y Samitier.

Barcelona: Cruz; Villacampa, Zabala; Salas, Soler; Arda; Vantolrá, Goiburru, Morera, Padrón y Pedrol. Del arbitraje está encargado Pedro Vallana.

El partido promete resultar interesantísimo, teniendo además el atractivo del debut en el Madrid del delantero centro Blázquez, del que hablé muy bien la prensa de San Sebastián al comentar la actuación del campeón castellano en su reciente encuentro celebrado frente al Donostia.

Alcántara-Imperio. A las once en punto, en el campo de la Recreativa El Cafeto de la calle del Pacífico, 72, se jugará un importante partido para el campeonato de segunda categoría Grupo preferente, en el que se verán frente a frente el Imperio y la Deportiva Alcántara, en partido decisivo para ambos.

Rectificación. Por dificultades de última hora, el partido de campeonato que debía celebrarse hoy, por la mañana, a las nueve, en el campo de la Traviaría, entre el Nacareco y la Fontiére, se verificará por la tarde, a las cuatro menos cuarto.

Por coincidir los equipos con jersey rojo, el Nacareco saldrá al campo con jersey azul claro y cuello y puños blancos.

RUFGY. Un amistoso Madrid-Gimnástico. En el campo de la calle de Torrijos, a las tres y media de la tarde, jugarán un partido amistoso estos dos Societades.

Partido de despedida. Entre los quince de Medicina y Escuelas Superiores se jugará hoy domingo un partido, en honor de Miguel Morayta y Calache Cimarra, que se marchan a Alemania a ampliar sus estudios.

Los republicanos

Homenaje a Cataluña republicana. El Comité ejecutivo municipal de la Agrupación Radical Socialista Independiente de Madrid ha tomado el acuerdo de rendir un homenaje de admiración y gratitud a la república catalana por el rotundo triunfo que han obtenido las izquierdas en las elecciones municipales.

El homenaje consistirá en un mitin en uno de los más espaciosos teatros de Madrid, haciendo uso de la palabra las figuras más destacadas de las izquierdas, y muy especialmente las más ilustres personalidades del republicanismo catalán.

Muy en breve se darán detalles de tan importante acontecimiento político.

RADIO ELECTRICIDAD Teléfono 72754 CASA RICARDO

(HIJO JULIAN TEJEIRO) 12, Plaza de Nicolás Salmorín, 12, y Amazonas, 2, MADRID

URINARIAS

(AMBOS SEXOS) Sin lavajes, inyecciones ni otras molestias, y sin que nadie se entere, sanará rápidamente de la bienorragia, gonorrea (gota militar), cistitis, prostatitis, leucorrea (flujos blancos en las señoras) y demás enfermedades de las vías urinarias en ambos sexos, por antiguas y rebeldes que sean, tomando durante unas semanas cuatro o cinco Cachets Collazo por día. Calman los dolores al momento y evitan complicaciones y recaídas. Pida folletos gratis a A. García, Alcala, 38, Madrid. Precios 17 pesetas.

Llanilla, 1; F. Caratiga, 1; J. García, 1; M. Maiztegui, 1; Carretera, 1; María Dolores Benito, 1; F. Berasáez, 1; B. Fernández, 1; D. Irujo, 1; T. Baroja, 1,50; E. Barriaga, 1,50; Dolores Amuñoz, 1,50; P. Guisasaola, 2; V. García, 1; José María, 0,50; J. López, 1; M. Santamaría, 1; J. Santamaría, 1; M. Santamaría, 2; G. Barriaga, 1; Francisca Bueno, 1; Amparo Muñoz, 1; J. T. Urcelay, 1; S. Bueno, 1; A. Arribalzaga, S. 1; M. Echeverría, 1,50; F. Muguerza, 1,50; A. Lejarza, 1; N. León Ascaráiz, 1; Cláudia Erquiaga, 1; Celestina Aguirre, 1; E. Eguren, 1,50; N. Arriaga, 2; P. Bar Gabilondo, 1; C. Arriaga, 1,50. Total, 228,95.

Villa Alhucemas.— Roc. por J. de León J. de León, 5; A. Llofrías, 5; P. Torres, 3; E. Plaza, 3; A. Llofrías, 2,50; A. Simó, 2,50; R. Florido, 2,50; A. Martín, 0,50; P. Díaz, 0,50; J. Romero, 2; P. Rivero, 1; J. Hernández, 2; Café Español, 2; J. Carrasco, 1,60; A. González, 3; P. Rúa, 5; J. Ramírez, 2; J. Ruiz, 2; R. Román, 2; J. Santos, 2; J

SUSCRIPCIONES:  
Madrid, un mes ..... 2,50 ptas.  
Provincias, trimestre ..... 9,-  
25 ejemplares, 1,75 ptas.

# EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD  
PIDAN TARIFAS  
Los anuncios se admiten en esta Administración  
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

## Nota internacional

### En el Jibraltar asiático

Los almirantes de las flotas australiana, neozelandesa y británica del Pacífico se han reunido en la rada de Singapur para celebrar una conferencia secreta. Este carácter de reserva sólo impide conocer los detalles técnicos que se hayan discutido en la reunión. Pero los problemas mismos—en sus grandes líneas al menos—que necesariamente hubieron de plantearse allí, pueden inferirse de la situación actual en Asia y en el Pacífico. Situación creada por las agresiones del imperialismo japonés y por la amenaza de sus planes conocidos, que alienta la impunidad.

Tras de la conquista violenta de Manchuria, del reto a la Sociedad de Naciones, de la acción iniciada en Mogolia interior, del ataque cometido al apoderarse del ferrocarril del Este ruso-chino y de la guerra comercial desencadenada para adueñarse de los mercados asiáticos, la camarilla militar nipona obliga al Imperio británico a tomar medidas de precaución para el caso, que ya se considera probable, de una contienda en la próxima primavera. Una agresión japonesa contra la Siberia oriental soviética tendría consecuencias inculcables en el Pacífico. Y aunque la dimisión del general Araki puede indicar cierta modificación de la política exterior nipona, el carácter fascista del Gobierno de Tokio sigue imprimiendo a ésta el mismo tono de imperialismo agresivo.

Una parte de la prensa japonesa, como el "Kobe Yushin", aboga por una política antibrutalista en vez de antiyanki. La cree menos peligrosa, y suputa sus ventajas materiales inmediatas: la suplantación del comercio británico en China meridional, en Malasia y hasta en Australia. Mas es el caso que los Estados Unidos se preparan a construir la flota mayor del mundo, y que Tokio piensa exigir la paridad naval con ellos y con la Gran Bretaña en la Conferencia naval del año próximo, al vencer los Tratados navales de Washington y Londres. ¿Quién habló de desarme? Adelantándose a posibles acontecimientos, se han reunido los almirantes del Imperio británico en Singapur, el Jibraltar asiático.

Esta conferencia secreta reviste una importancia de símbolo en estos momentos. Singapur es la puerta del Pacífico y domina sus rutas, como Jibraltar es la puerta y domina los caminos del Mediterráneo. Mientras algunos técnicos ingleses opinan que debe fortificarse en relación con su importancia vital—y de ahí la construcción de su gigantesca base naval, con un dique flotante en que pueden entrar tres buques de guerra a la vez—, otros temen que en caso de conflicto se convierta en cepo para la flota británica, como sucedió con la rusa en Port-Arthur en 1905. El caso es que ese Jibraltar asiático es el lugar estratégico escogido para discutir cuestiones relacionadas con una guerra posible, que muchos legan a suponer probable. El choque de los imperialismos en Asia no es una mera figura retórica. No pueden los Estados capitalistas limitar el incendio a una agresión nipona contra la Unión de Repúblicas Socialistas. Sus intereses y su codicia los colocan nuevamente frente a frente, como en 1914. Pero las presuntas víctimas tienen tras de sí la experiencia de la última contienda, con todas sus enseñanzas: especialmente la de noviembre de 1917.

### Salpicaduras del escándalo Stavisky

### La dimisión del ministro de Justicia y la situación comprometida del de Hacienda obligan a Chautemps a presentar la dimisión total del Gobierno francés

Es probable que Deladier forme el nuevo Gabinete

PARIS, 27.—El ministro de Justicia, señor Reynaldy, requerido ayer por el Grupo socialista, había presentado la dimisión al jefe del Gobierno, señor Chautemps, quien se la había aceptado. Inmediatamente, el jefe del Gobierno sostuvo una conferencia con el presidente de la República, señor Lebrun. — (United Press.)

PARIS, 27.—El presidente del Consejo, señor Chautemps, durante el consejo celebrado esta tarde por los ministros, expuso a sus colegas los motivos a que obedecía la dimisión del ministro de Justicia, que eran los de defenderse y demostrar su buena fe. Como esta dimisión, a juicio del presidente del Consejo, aumentaba las dificultades del Gobierno, propuso la presentación de la dimisión colectiva. El Consejo se mostró de acuerdo con el señor Chautemps, aprobando su proposición, y a las cinco menos cuarto el presidente y los demás ministros marcharon al Eliseo para entregar la dimisión al presidente de la República.

La entrevista con el jefe del Estado duró escasamente un cuarto de hora, y a la salida los ministros anunciaron que el señor Lebrun había aceptado esta dimisión e iba a comenzar inmediatamente sus consultas, entrevistándose a este efecto con los presidentes de ambas Cámaras. — (Fabra.)

Chautemps prefirió dimitir a verse derrotado el martes. — Se aplica la censura a los telegramas de prensa para el extranjero.

PARIS, 27.—La dimisión del Gabinete se verificó, en vista del desarrollo rápido de nuevos aspectos del escándalo Stavisky, que puede englobar a otros ministros. La dimisión to-

tal permite la formación de un nuevo Gabinete, cuya mayoría girará alrededor de las izquierdas.

En vista de los acontecimientos, el señor Chautemps y sus colegas pensaron preferible retirarse hoy en vez de seguir su primera idea de presentarse a la Cámara el martes y ser derrotados.

Creo que la dimisión también impedirá la violencia de las manifestaciones callejeras anunciadas para esta noche. Es posible que el señor Herriot acepte el encargo del presidente de la República de formar el Gobierno, pero es también posible que no pudiera aceptar, alegando su estado de salud, todavía delicado. Entonces podría ser llamado el señor Daladier.

Esta tarde, por primera vez desde hace muchos años, se ha establecido la censura de prensa sobre los despachos para el extranjero acerca de la dimisión del Gobierno.

Un agente de enlace de Stavisky desempeñó un cargo en la Secretaría del ministro de Hacienda.

PARIS, 27.—Como se recordará, el señor Georges Bonnet había desmentido que el señor Guiboud-Ribaud hubiese sido nombrado de misión de su Gabinete.

Sin embargo, el «Matin» reproduce hoy una carta del señor Guiboud-Ribaud, quien afirma que, en efecto, fue nombrado encargado de misión en el Gabinete del señor Bonnet por recomendación de los señores Bonnaure y Dubarry, agentes de Stavisky.

Con este motivo, el señor Guiboud-Ribaud declara que su papel en este asunto se limitó a celebrar una entrevista de carácter absolutamente personal con el abogado de uno de los acreedores del Crédito Municipal de Bayona.

Esta entrevista tuvo efecto a fines de septiembre o primeros de octubre de 1933, cuando desempeñaba el puesto de encargado de misión en el Gabinete del señor Bonnet.

Por otra parte, el «Matin» añade que los últimos registros efectuados han permitido descubrir la existencia de dos grupos de cheques: los cheques Bonnaure, que mezclan en el asunto a determinadas personalidades políticas, de los cheques Guiboud-Ribaud. — (Fabra.)

El filofascista prefecto Chiappo aplica a los manifestantes monárquicos procedimientos que hasta ahora reservaba para los obreros comunistas.

PARIS, 27.—A consecuencia de la manifestación anunciada para última hora de la tarde por los elementos de Acción francesa, manifestación que tendría efecto en la plaza de la Opera, el prefecto de Policía ha adoptado medidas no aplicadas hasta ahora a actos de esta índole.

En su consecuencia, los camorristas del río, según iban llegando, eran detenidos y conducidos a las Comisarias. Igual ocurrió con todas aquellas personas que visitaban los locales de Acción francesa y con los vendedores del diario monárquico.

Estas medidas de policía preventiva fueron aplicadas por última vez en un intento de manifestación comunista verificado durante la Exposición colonial. — (Fabra.)

El abogado de Staviski, Bonnaure, no quiere que se importunen. — Juega hábilmente con la amenaza velada de citar los nombres de los que obraban.

BAYONA, 27.—El diputado Bonnaure, complicado en el asunto Stavisky, ha llegado esta mañana a Bayona.

Interrogado por los periodistas, manifestó que había salido de París para escapar a los importunos.

Agregó que no tenía nada que decir a la Prensa, sino únicamente desmentir la noticia según la cual tenía la intención de presentar al juez un talonario con los nombres de diversas personalidades.

El señor Bonnaure comparecerá el próximo lunes ante el juez encargado del asunto. — (Fabra.)

El chantajista Aymard, en libertad provisional.

PAU, 27.—El Tribunal de Pau ha acordado poner en libertad provisional al chantajista Camille Aymard, complicado en el asunto Stavisky.

El señor Darius, otro de los complicados en el mismo asunto, continuará detenido, pues su petición de libertad provisional ha sido rechazada por el Tribunal. — (Fabra.)

El señor Chautemps se niega a presidir un nuevo Gobierno.

PARIS, 27.—El señor Chautemps, al salir del Eliseo, antes de que comenzaran las consultas, declaró que el presidente de la República le había ofrecido constituyera nuevo Gobierno.

Un comunicado facilitado después en el Eliseo dice que el presidente del Consejo dimitionario creyó deber suyo declinar este ofrecimiento, pues deseaba dejar al jefe del Estado su completa libertad constitucional para solucionar la crisis y por estimar además que otra personalidad estaría en los momentos actuales en mejores condiciones para constituir nuevo Gobierno.

El presidente de la República cobrenzó inmediatamente sus consultas, recibiendo a los presidentes de las dos Cámaras y al presidente de la izquierda democrática y radical.

### El imperialismo japonés

### El Gobierno fascista de Tokio pide explicaciones a Mussolini

ROMA, 27.—El embajador del Japon en Roma ha hecho hoy una gestión cerca del Gobierno italiano solicitando aclaraciones del presidente del Consejo, señor Mussolini, acerca del significado político que pueda tener un artículo publicado por el «Italia» en el periódico «Popolo d'Italia» del día 17 del corriente, en el que el jefe del Gobierno italiano preconizaba la unión de los Estados de Europa ante el peligro amarillo. — (Fabra.)

La camarilla militarista pide la puja de armamentos navales.

TOKIO, 27.—Contestando ayer en la Dieta a diversas interpelecciones sobre los aumentos introducidos en los gastos navales, el ministro de la Marina japonés ha declarado que en

el momento de llegar a su ratificación los tratados de Londres y de Washington, el Gobierno japonés reclamará una modificación del porcentaje en su favor. — (Fabra.)

Preparaban un atentado contra lord Allenby.

SINGAPUR, 27.—Como se sabe, lord Allenby ha interrumpido bruscamente el viaje que realizaba por las Indias neerlandesas. Este hecho ha producido cierta extrañeza, y circulan sobre el mismo los rumores más diversos.

Se sabe ahora que tal interrupción ha obedecido a una gestión de la policía holandesa, la cual había conseguido informarse de que se preparaba un atentado contra lord Allenby.

Se afirma que el diputado por Lyon parece ser una de las personalidades del Parlamento a las cuales podrá recurrir el señor Lebrun para constituir nuevo Gobierno.

El Gabinete, si así ocurriese, tendría aproximadamente la misma composición política que los anteriores.

El nombre del señor Daladier ha circulado también en los pasillos de la Cámara, pero, sin embargo, se cree que éste encontrará alguna oposición por parte de los socialistas unificados, pues, como se recordará, este grupo negó sus sufragios al Ministerio presidido por el señor Daladier cuando se discutieron los sueldos de los funcionarios, resultando el Gobierno entonces en minoría en la Cámara. — (Fabra.)

### La dictadura hitleriana

### El cumpleaños del ex káiser provoca reyertas entre nazis y monárquicos

BERLIN, 27.—Con motivo del cumpleaños del ex emperador, la Asociación de oficiales jubilados celebró anoche una velada en Berlín.

En dicha reunión pronunció un discurso el conde de Goltz, y con este motivo gran parte de los asistentes se indignaron por las palabras del orador. Esta indignación cundió entre la multitud que se hallaba en la calle, la cual intentó invadir el salón; pero la policía y los milicianos nazis, interviniendo disolviendo a la genta y expulsando del salón a unas cincuenta personas.

Con motivo de esta agitación, el presidente de la reunión levantó la sesión, sin registrarse mayores incidentes.

En vista de lo ocurrido con motivo del discurso del conde de Goltz, el presidente del Consejo de Prusia ha ordenado la apertura de una investigación para esclarecer lo ocurrido. — (Fabra.)

El homosexual capitán Roehm dicta órdenes sobre el uniforme de sus milicianos.

BERLIN, 27.—El capitán Roehm, jefe de las tropas de asalto, ha dictado una orden en virtud de la cual se prohíbe a los individuos de los Cascos de Acero el uso del uniforme gris. Estarán obligados en lo sucesivo a llevar el uniforme pardo reglamentario.

Se cree que esta orden es una consecuencia del registro efectuado anoche en el local de los oficiales, en donde los nazis los descubrieron celebrando el cumpleaños del ex káiser. — (United Press.)

### INFORMACIÓN POLÍTICA

Manifestaciones del subsecretario de Gobierno.

A primera hora de la tarde recibió ayer a los periodistas el subsecretario de Gobierno, dándoles cuenta de que en Toledo 1.500 obreros que se encuentran parados tratan de armarse a una huelga general a los demás trabajadores.

—Pretenden también—dijo el subsecretario—relacionar esta huelga con las reclamaciones presentadas por los campesinos en algunos pueblos de la provincia.

Hizo constar el señor Torres Campaña que recientemente el gobernador de Toledo consiguió un auxilio de 30.000 pesetas con destino a esos obreros parados.

Un periodista preguntó al señor Torres Campaña acerca del conflicto estudiantil, y contestó que ese asunto podía considerarse casi terminado.

Añadió el subsecretario que el señor Martínez Barrio seguía en cama. Como padece un fuerte ataque gripal creía que aún se vería obligado a permanecer en cama un par de días. Confiaba en que para el martes estaría restablecido y acudiría a la Cámara.

Las noticias recibidas de las restantes provincias de España acusan tranquilidad.

Visitas al ministro de la Guerra.

El ministro de la Guerra, señor Hi-

dalgo, recibió ayer las visitas de los ex ministros señores Iranzo y Feodé, y al señor Valdivia, que fueron a interesarle que se destinen tropas de guarnición a Teruel.

El embajador extraordinario cerca del Vaticano visita al señor Lerroux.

Anoche recibió el señor Lerroux, en su domicilio particular, la visita del ministro de Estado y embajador extraordinario del Gobierno cerca del Vaticano, señor Pita Romero.

El señor Lerroux no acepta un banquete.

El jefe del Gobierno, por sus muchas ocupaciones, se ha negado a aceptar un banquete que le ofrecían determinados elementos de las clases medias.

Encargo de unos retratos.

En la Subsecretaría de la Presidencia, recibieron anoche que, por encargo del jefe del Gobierno, se han encargado a varios pintores los retratos de don Niceto Alcalá Zamora, don Manuel Azáña y don Diego Martínez Barrio, para formar una galería de ex presidentes del Consejo de la actual República.

HOY DOMINGO  
**ESPECIAL ALMUERZO**  
de  
**INAUGURACIÓN**  
del  
**Restaurant Capitol**  
(Piso 8.º, Edificio Carrion)  
Insopechado y magnífico panorama.  
Ascensores rápidos.  
Excelente cocina.  
Exquisito servicio.  
Gran confort.  
Entrada: AVENIDA DATO, 1  
Reservamos mesas.  
Teléfono 27072

## En Valencia

### Un supuesto complot contra Martínez Barrio

VALENCIA, 27.—Un periódico local levanta el velo de un complot que con el silencio conivencido de todos los informadores, por indicación de la autoridad, permaneció oculto a la preocupación ciudadana. Y después de esto, ya no es imprudente decir que el complot era un atentado contra el actual ministro de la Gobernación, y que lo preparaban elementos anarcosindicalistas muy conocidos, que lo hubieran perpetrado mañana, domingo, a la llegada del señor Martínez Barrio, si éste, de no estar enfermo, hubiera venido a tomar parte en la velada neorológica en honor de Blasco Ibáñez.

El comisario señor Sosa, que está mereciendo el aplauso de la ciudad por los excelentes servicios que realiza, tuvo noticias de lo que se preparaba, y adoptó cuantas medidas estimó del caso, practicando seguidamente un registro en la casa número 24 de la calle de San Antonio, donde fueron halladas, como ya dijimos, dos bombas recién construidas y provistas de una mecha calculada para que provocase la explosión a los diez segundos de prenderse fuego con la lumbrera de un cigarrillo. También se encontraron dos pistolas y un puñal, elementos todos destinados a la perpetración del atentado.

Para que el servicio se realizara con todas las probabilidades de éxito, el señor Sosa desplazó del puerto de Sagunto a un agente conocido de ciertos antecedentes para que actuara en Valencia, donde se encontraban los tres sujetos que preparaban el atentado.

Los anarcosindicalistas autores del complot eran conocidos de la policía, y más, si cabe, del agente desplazado en Sagunto, por tener su residencia aquellos gran parte del año en el puerto de Sagunto. Después de activas gestiones, la policía ha logrado detener a dos de los que perseguía. Se llaman Esteban Albalat y Murgui Rodilla, hermano éste de otro Murgui Rodilla, que falleció ayer en el Hospital a consecuencia de un balazo recibido de sus propios compañeros en fuga después de realizar un atraco en una tienda de comestibles en el barrio de Lliemost, y del que resultó enormemente herido por los atracadores la esposa del dueño del establecimiento.

Relacionadas con este hecho, algunas noticias particulares recogidas en Sagunto parecen coincidir con el supuesto y completan la trama del complot. Según los informados que tenemos, hace unos días que faltan de dicha población dos sujetos muy peligrosos que son, sin duda, los detenidos, a uno de los cuales señala la información como complicado en la muerte violenta del comerciante exportador señor Machkintosh. El citado sujeto llegó a Sagunto, y se hizo visible a doce a una del día en que se cometió el atraco en Valencia, y poco después corría por el puerto la noticia de haberse realizado en la calle de Don Juan de Austria un atraco guiado de asesinato, alrededor de la diez de la mañana, todo lo cual induce a creer que el sujeto reconocido por la viuda del señor Machkintosh es el Esteban Albalat, de quien también se cree sea el autor material moral de una serie de atracos y robos cometidos en Valencia y en pueblos anexionados a esta capital, y ajenos, por tanto, a la acción de la policía, de la que aquél era conocido.

Se dice también en Sagunto del atraco de que iba víctima el señor Machkintosh no iba contra este portador, sino contra un joven, empleado de toda confianza del comerciante e hijo de un alto empleado de la Siderurgia, que es, en realidad, quien manejaba el dinero. Y, en esto, el día del atraco que costó la vida al exportador, el joven aludido no se encontraba en Sagunto, sino que había ido a Valencia para retirar de un Banco cierta cantidad, previa a unos pagos.

Por todo lo expuesto, se tiene la seguridad de que los dos detenidos, Albalat y Murgui, son los autores del complot que había de realizarse mañana a la llegada del señor Martínez Barrio. — (Fabra.)

Consecuencias de una información de EL SOCIALISTA

### El consejero de la Gobernación de Cataluña dice que la policía realiza investigaciones para saber qué hay de cierto en la existencia de una radio clandestina

BARCELONA, 27.—A mediodía, el consejero de Gobernación manifestó a los periodistas que ha nombrado delegado de Orden público en Tarragona a don Luis Pujol, que sustituirá al capitán de la guardia civil señor Hervás. El señor Pujol ha sido designado interinamente, hasta que se efectúe la unificación de las Comisarias que dependen de las ex Diputaciones y del Gobierno general de Cataluña, cuyos cargos se fusionarán.

Añadió el señor Selvas que por haber realizado actos en pugna con la moral, había mudado a varios artistas de conciertos del Paralelo, ordenando el cierre de algunas casas y prohibido el funcionamiento de pequeñas ruletas.

A pregunta de un periodista, dijo que de momento no podía decir otra cosa sobre el funcionamiento de una supuesta emisora de radio clandestina en Barcelona, denunciada por EL SOCIALISTA, sino que la policía había efectuado una información por encargo suyo y que es posible que en breve facilite una nota sobre el resultado de dicha investigación.

—Todo lo que se ha dicho debe ser una fantasía—dijo un periodista. —Parece que hay de todo—contestó el señor Selvas.

Según nuestras noticias, los trabajos de la policía para descubrir el funcionamiento de la supuesta emisora datan de algún tiempo, acaso de dos semanas. A los agentes que efectuaron la investigación les acompañaban unos ingenieros especializados en cuestiones de radio, que efectuaron determinados trabajos en la azotea de una casa de la calle de Pelayo. Parece que la policía y los ingenieros sacaron la impresión de que no era aventurado suponer que desde dicha parte de la

ciudad pueda funcionar una emisora. Es más, las personas sobre las que recaen sospechas de que pueden haber tenido intervención en dicho asunto son ninguna de las señaladas hasta ahora por los periódicos.

Esta mañana estuvo en la Comisaría general de Orden público el representante de unos almacenes instalados en la calle de Pelayo para protestar de que se involucra dicha casa en el asunto de la radio clandestina. — (F. bus.)

### CAMPO DE CHAMARTÍN

A las tres y media de la tarde.

PARTIDO PRIMERA-LIGA

F. C. BARCELONA

MADRID F. C.

Grupo Sindical Socialista de Artes Blancas

Sección Viena.

Se convoca a todos los afiliados de esta Sección a una reunión, que celebrará mañana, a las cinco de la tarde, en la Secretaría 19.

¡Trabajadores! Propagad y leed EL SOCIALISTA

## OCHO DÍAS HAN PASADO, Y TODO EN PEOR ESTADO.—Por Robledano



Barrio, que tiene «consien-obra con independencia. [sia],



Aún habrá quien diga luego que Lerroux se chupa el dedo.



El biberón nacional del partido radical.



De esto tenemos que hablar. En eso no hay que pensar.



«Hojas del árbol caídas...» No pueden ser repartidas.



Si Rico posesión toma, sale huyendo hasta Mahoma.



Soy yo mucho presidenta y no me gusta la gente.



¿Por qué ha de «caerme» mal a lo lleva el radical?



Campesino: ojo avizor, que éste es un bicho traidor.



Si con cuidado no estás, esclavo siempre serás.



De estas cosas no tenemos; pero así y todo hablaremos.



¿Y qué dice «informaciones»? ¿En dónde están los cañones?



Libertad al pistolero. La cárcel, para el obrero.



La República es, señores, «Junta» y de trabajadores.